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LOS PRIMEROS ALCAIDES DE ARCHIDONA (1462-1513) 
SUS LINAJES Y DESCENDENCIA

The first Archidonian majors (1462-1513): their lineages and descendants

Alberto Javier Castro Tirado*

Resumen
Hemos estudiado los alcaides archidoneses en las primeras décadas tras la conquista 
de la villa en 1462, habiendo indagado en trece de ellos (son los únicos de los que 
tenemos constancia hasta la fecha), así como en sus linajes y en su descendencia. 
Como particularidad digna de reseñar, en relación a uno de los alcaides, hemos lo-
calizado un pleito de 1526 donde se habla de las casas tienda cuya construcción 
propició el Conde de Ureña y que estarían ubicadas en las cercanías de la iglesia de 
Santa Ana. El rico documento nos permite conocer una serie de detalles desconoci-
dos hasta la fecha sobre la repoblación y movilidad de los pobladores de Archidona 
a principios del s. XVI.

Palabras clave: Villas y ciudades: Alcalá la Real, Álora, Antequera, Aranda de Due-
ro, Archidona, Baena, Baeza, Burgos, Écija, Loja, Miguel Esteban, Miranda de Ebro, 
Porcuna, Teba, Úbeda, Valladolid; Apellidos varios (Aranda, Arjona, Carmona, Cre-
spo, Méndez, Morales, Pernía, Rejano, Sandoval, San Vicente, Valdivia, Varaona, 
Villaseñor, Zayas); siglos XIII-XVI. 

Abstract
We have been studying the first archidonian majors following the recovery of Ar-
chidona in 1462. We have shed light into thirteen of them (the ones we already 
know so far), into their ancestors and descendants. Particularly, we have localized a 
manuscript dated in 1526 which deals with the “house-and-shop” constructions built 
under the auspices of the Conde de Ureña, likely in the neighborhood of the Santa 
Ana church. The richness of the manuscript allows us to learn about a variety of de-
tails unknown so far regarding how Archidona’s `population grew up and confirmed 
that many Archidona inhabitants moved from one place to another at the beginning 
of the XVIth century.  

* Profesor de Investigación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas y académico de número 
de la Academia Malagueña de Ciencias.
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Keywords: Villages and towns: Alcalá la Real, Álora, Antequera, Aranda de Duero, 
Archidona, Baena, Baeza, Burgos, Écija, Loja, Miguel Esteban, Miranda de Ebro, 
Porcuna, Teba, Úbeda, Valladolid; Surnames: various (Aranda, Arjona, Carmona, 
Crespo, Méndez, Morales, Pernía, Rejano, Sandoval, San Vicente, Valdivia, Vara-
ona, Villaseñor, Zayas) ; XIII-XVIth centuries.

1. Introducción
El asentamiento de los primeros pobladores en Archidona no está documentado a 
diferencia de otras localidades vecinas (Antequera, Loja). 

Archidona fue definitivamente conquistada por don Pedro Girón, hermano de don 
Juan Pacheco, celebre valido del rey Enrique IV de Castilla, siendo ambos hijos de 
Alonso Téllez-Girón y María Pacheco, heredera de los Señores de Belmonte. Pedro 
Girón fue Maestre de la Orden de Calatrava y Señor de Osuna, de Ureña y otros 
importantes dominios. En 1463 Enrique IV donó la Villa a Alonso Téllez Girón, 
hijo del Conquistador, confirmando los Reyes Católicos la donación a favor de Juan 
Téllez Girón, en 1478.

La población archidonesa, que inicialmentes sería de marcado carácter militar y 
defensivo, representada por un alcaide que la gobernaba desde el alcázar en la villa 
alta y otros validos del señor de Ureña, estaría conviviendo en paz con unas 30 ó 40 
familias1 de origen musulmán; algunos convertidos al catolicismo de manera volun-
taria y otros aun profesando su fe (los mudéjares) que allí residían por tener privile-
gios, siendo éstos de hondas raíces archidonesas desde siglos atrás y que no habían 
huido a Loja y Granada como otros musulmanes archidoneses que sí lo hicieron. 
Estas familias terminarían afincadas en los antiguos arrabales al pie de la villa alta2.

Archidona, como villa del Señorío de Osuna, comenzó a disponer de una orga-
nización administrativa para la gestión municipal que incluía cargos como los de Al-
caide, Regidor, Jurado o Alguacil Mayor. Junto a ellos figuraban los representantes 
de los Duques de Osuna, Señores de la Villa: el Alcaide (Alcaide o Justicia Mayor, 
Corregidor), que representaba la máxima autoridad, y el Mayordomo, cuyo labor era 
la de administrar de bienes y rentas señoriales. También existiría el cargo de Alcaide 
del Castillo.

Una vez dejó de ser Archidona zona fronteriza con la conquista de Loja (1486) 
y las tomas de Málaga primero y de Vélez después (ambas en 1487) comenzó un 
periodo de estabilización de la población archidonesa. Así, esta fase de expansión 
urbana consistió en pasar de la villa alta, en el actual cerro de Nra. Sra. Gracia, 
templo fundado sobre la antigua ermita por D. Pedro Girón Pacheco en honor a 
la también patrona de su localidad natal, Belmonte, a la villa baja. En ésta se en-

1 AGUILAR GARCÍA, M. D.: Guía Artística de Archidona, Ayto. de Archidona, pp. 27-28 (1992).
2 Uno de los arrabales hacia Sevilla, y otro en la actual calle Siles, en dirección a la puerta de la Hoya. 
Ibídem, pp. 36-39.
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contraban los ya existentes arrabales islámicos, y era un enclave más benigno en 
todos los sentidos: facilidad para la obtención de agua3, seguridad en las comuni-
caciones, etc. 

Tras la conversión y bautizos forzosos de todos los musulmanes de Al-Andalus 
decretada en 1502 por los Reyes Católicos (quienes pasaron a denominarse moris-
cos), el conde de Ureña decidió impulsar la construcción4 hacia 1505, cuando sólo 
existía la iglesia del cerro edificada sobre la mezquita musulmana (con la advocación 
de Santa María5) de una parroquia “sub-urbis” (que posteriormente sería ya conocida 
con la advocación de Santa Ana) y de una serie de casas-tienda alrededor de la parro-
quia, durante la primera década del nuevo siglo, de modo que la parroquia de Santa 
Ana ya consta erigida junto a la de Santa María (la de Nra. Sra. de Gracia) en 15106 
estando dotadas cada una de las dos con un beneficio y una sacristanía7. 

De los trece alcaides conocidos de Archidona en esta primera década tras la re-
conquista y de las casas-tienda relacionada con uno de ellos versa este artículo, ya 
que un pleito en el Archivo de la Real Chancillería de Granada que nos ha aportado 
valiosísima información sobre este interesante tema de investigación.

2. Metodología
La información sobre los alcaides de Archidona en estas primeras décadas tras su 
toma en 1462 es muy escasa, y sólo encontramos cierta continuidad de quienes 
desempeñaron tan importante cargo a partir de las primeras Actas Capitulares, que 
comienzan en 1514. Por ello, nos hemos centrado en el periodo 1462-1513. En este 
periodo han sido muy útiles los pocos documentos que de la época se custodian en el 
Archivo Histórico Nacional (sección Nobleza, Casa de Osuna) en Toledo así como 
en el Archivo Histórico Municipal de Archidona, en el primero de los protocolos 
notariales que se conservan8 (1513). También hemos recabado información en los 
pleitos de hidalguía del Archivo de la Real Chancillería de Granada relacionados con 
las familias de algunos de los alcaides de Archidona (apellidos Aranda, San Vicente, 
Valdivia, Villaseñor). Finalmente detallamos un pleito de 1526 que afecta a otro de 
los alcaides (Ruiz de Arjona) de este periodo anteriormente reseñado.

3 CONEJO RAMILO, R.: Historia de Archidona op. cit., p. 161, Archidona (1973).
4 GARRIDO PÉREZ, M.: “La iglesia parroquial de Archidona. Obra, adorno y ornato (del siglo XVI a 
finales del siglo XVIII)”, Rayya 7, pp. 65-66 (2011).
5 (A)rchivo (D)iocesano de (M)álaga, Leg. 1, pieza 3.
6 GÓMEZ MARÍN, R.: Geografía de la iglesia en Málaga (Parroquias fuera de la ciudad episcopal) 
(vol. 2), 2010, pp. 149-161.
7 A.D.M., Leg. 1, pieza 4.
8 (A)rchivo (H)istórico (M)unicipal de (A)rchidona, sección Protocolos Notariales, escribanía de Pedro 
de Toledo, año 1513, s/f.
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3. Los alcaides de Archidona
La Tabla siguiente recoge estos primeros trece alcaides archidoneses hasta 1513, 
pues a partir del año siguiente (1514) ya tenemos continuidad en las actas capitulares 
y por tanto sabemos quienes fueron los sucesivos alcaides.

Tabla 1. Los trece alcaides de Archidona conocidos para el periodo 1462-1513

Nombre y Apellido Periodo documentado Naturaleza
Pedro López de Pernía 1462-? Osuna (Sevilla)

Toribio González Crespo c.1470? Baeza (Jaén)
Fernando de Zayas 1477 Écija (Sevilla)

Pedro Ruiz de Valdivia 1482-86 Porcuna (Jaén)
Diego de Villaseñor 1490-99 Miguel Esteban (Toledo)

Alonso Méndez 1499 ¿?
Diego Ruiz de San Vicente 1505 Miranda de Ebro (Burgos)
Diego García de Morales 1505 Teba (Málaga)

Juan Martín Rejano 1505 ¿?
Diego de Aranda Varaona 1507 Burgos

Juan Ruiz de Arjona 1508-09 Baena (Córdoba)
Francisco de Sandoval c.1511? Osuna (Sevilla)

Alonso García de Carmona 1513 ¿?

En las trece secciones siguientes nos centraremos en la figura de cada uno de 
ellos. 

4. Pedro López de Pernía (el primer alcaide tras la toma en 1462)
Pedro López de Pernía fue el primer alcaide de Archidona tras la toma de la villa9. 

4.1. Origen del linaje de los Pernía
Según los hermanos García-Carraffa10, los Pernía proceden del Valle de Liébana, 
en la Montaña de Santander, de donde pasaron a Tierra de Campos (en las actuales 
provincias de Palencia -como Villaldavín- y Valladolid -como Villafrechós-), a Cla-
vijo (partido judicial de Logroño) y a Andalucía. De ellos procedería Luis de Pernía, 
capitán con los Reyes Católicos.

9 RAMILO CONEJO, R.: Op. Cit., p. 151.
10 GARCÍA CARRAFFA, A. y A.: Enciclopedia Heráldica y Genealógica Hispanoamericana, Tomo 
LXXI, p. 118 (1953).
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Luis de Pernía era alcaide de Osuna al tiempo de la toma de Archidona por don 
Pedro Girón y desempeñó un papel fundamental en la toma de ésta. Luis de Pernía, 
era11 “caballero muy esforçado e de los moros mucho temido”.

4.2. El alcaide de Archidona Pedro López de Pernía
Pedro López de Pernía, también muy probablemente osonense, sabemos que era 
primo del referido Luis de Pernía12. Según nuestro afamado Miguel Lafuente Al-
cántara13: “Pedro López de Pernía, primo del alcaide de Osuna, quedó encargado 
de la fortaleza, y dispuso de acuerdo don Pedro, que la villa se reedificara fuera del 
Alcázar.” 

4.3. Relación con otros Pernía
Del apellido Pernía sólo hay constancia en Archidona en 1526 de Isabel García, mujer 
de Pernía al actuar como madrina en un bautizo. Probablemente los Pernía osonenses 
del s. XVI14 estarían emparentados con Pedro López de Pernía. Desconocemos si 
también los antequeranos15.

5. Toribio González Crespo (alcaide hacia 1470)
De Toribio González Crespo sólo sabemos por una “Información y otros papeles 
genealógicos de nobleza y limpieza por línea paterna de Juan de la Torre Crespo Al-
burquerque, vecino de la villa de Archidona y razón de las armas y escudo del apelli-
do Crespo y de la Torre” fechado en 1683, y que el investigador archidonés Manuel 
Garrido halló en el registro notarial16 del escribano Salvador Delgado (1725). 

11 ANÓNIMO: Crónica Anónima de Enrique IV de Castilla (1454-74) (II Crónica Castellana), Edición 
crítica y comentada por M. P. Sánchez-Parra,  p. 118, Madrid (1991). Sabemos que Luis Fernández de 
Pernía casó con Teresa Muñiz de Godoy (hija del comendador Luis de Godoy). Vid. RUANO, F.: Casa 
de Cabrera en Córdoba, Córdoba (1779).
12 LAFUENTE ALCÁNTARA, M.: Historia de Granada (Tomo II), p. 152, Paris (1852). El referido 
Luís de Pernía (y por ende el alcaide de Archidona) pudiera estar emparentado con Martín de Pernía 
(c.1450), hombre de armas con la Reina Católica participando en la Guerra de Granada e hijo de un ve-
cino e hidalgo de Villaldavín, que también tuvo a otro varón de nombre Juan (apellidado igualmente de 
Pernía) cuyo nieto Luís de Pernía (c.1510), vecino de la localidad conquense de Canalejas del Arroyo, 
litigó su hidalguía en 1543 (A.R.Ch.Gr., 4517-27).
13 LAFUENTE ALCÁNTARA, M., Op. Cit., p. 151 (1852).
14 En los primeros libros de bautismos de la parroquia de la Asunción de Osuna figura el bautizo de Luis, 
hijo de Juan Pernia y Mari Ximénez (1558).
15 Constando en 1509 el testamento de Inés de Pernía (mujer de Juan Redondo) en el (A)rchivo (H)istórico 
(M)unicipal (Ant)equera (sección P.N., leg. 2739, f. 618) y años más tarde (1528) el testamento de Antón 
García de Pernía (A.H.M.Ant., sección P.N., leg. 2757,  f.897).
16 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Salvador Delgado, año 1725, s/f.



150

Alberto Javier Castro Tirado

Rayya nº14

5.1. Origen del linaje de los Crespo
Según los hermanos García-Carraffa17, los Crespo tuvieron diferentes casas sola-
res en Aragón, Asturias, Cantabria, ambas Castilla, Cataluña, Galicia, Navarra y La 
Rioja. De alguna o varias de ellas pasarían a Andalucía (Baeza, Jerez de la Frontera, 
Estepa).

En Baeza (Jaén) está la rama que nos ocupa, aunque ninguno de los 300 infanzo-
nes que heredaron Baeza portaba tal apellido a mediados del s. XIII18. Quizá pudiera 
provenir de la cercana Úbeda19.

5.2. El alcaide de Archidona Toribio González Crespo
En el referido documento de hidalguía se dice que Toribio González Crespo era 
natural de Baeza y que fue alférez de D. Rodrigo Girón20, quien por participar en la 
toma del castillo y fortaleza de Archidona, fue nombrado primer21 alcaide de la villa 
de ella, alrededor de 1470. Allí casó con María de San Martín  (hija de primeros 
pobladores que llegaron a la villa del lugar de Cerralbo junto a Ciudad Rodrigo22) y 
tuvieron por hijo a Martín Crespo (c.1500).

5.3. Descendencia del hijo del alcaide de Archidona Toribio González Crespo
Martín Crespo casó con Mencía García teniendo por hijos a Juan (1532) y Marcos 
(c. 1535) y éste teniendo a su vez a María Crespo (casada con Juan Pérez de Mérida 
de la Torre Alburquerque). 

17 GARCÍA CARRAFFA, A. y A.: Enciclopedia Heráldica y Genealógica Hispanoamericana, Tomo 
XXVII, p. 255 (1952).
18 BARAHONA, A. de: Libro de linajes de Baeza así como ganadores de la villa, Toledo, (1499). El 
original se conserva en la Real Academia de la Historia en Madrid.
19 De donde era natural Hernán Crespo Beltrán, escribano de Úbeda en 1544-99 y notario del Santo 
Oficio de la Inquisición en Córdoba en 1583. Hijo de Antonio Villanueva y Beltrán y Ana Crespo de los 
Cuartos. (A)rchivo (H)istórico (N)acional, leg. 5188, núm. 5.
20 Rodrigo Téllez Girón sólo tenía 6 años cuando se tomó Archidona siendo maestre de Calatrava de 
1466 (cuando tenía 10 años, tras la renuncia de su padre Pedro Girón). Falleció en 1582.
21 Citándose esto en un documento de 1683, y por lo expuesto en la nota anterior, nos inclinamos a pen-
sar que fue precedido por el referido Pedro López de Pernía, citado como primer alcaide de Archidona 
ya muchos años antes.
22 De Ciudad Rodrigo y comarca (como Cerralbo) llegaron una notable cantidad de vecinos para repo-
blar Archidona a comienzos del s. XVI. Vid: CASTRO-TIRADO A.J. y GEMAR ALCARAZ, M.: “Los 
Astorgas oriundos de Ciudad Rodrigo y su extensa descendencia en Archidona”, Rayya 12, pp. 11-61 
(2016). Si María de San Martín, llegó con ellos, no pudo casarse con Toribio González Crespo antes del 
año 1500, cuando Toribio tendría no menos de 50 años. 
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5.4. Relación con otros Crespo archidoneses
Desconocemos la relación del alcaide Toribio González Crespo con otros Crespo que 
ya moraban en Archidona por entonces23.

6. Fernando de Zayas (alcaide hacia 1477)
De Fernando de Zayas sólo sabemos por un documento conservado en el Archivo 
Histórico Nacional (sección Nobleza) fechado en 147724. 

6.1. Origen del linaje de los Zayas
Argote de Molina25 dejó escrito que tuvieron los Zayas antigua casa solar en el Reino 
de Aragón, en la villa de Calatayud (Zaragoza), pasando después a Baeza (Jaén) y 
Écija (Sevilla), de donde se extendieron Antequera (Málaga) y Jerez de la Frontera 
(Cádiz). En la obra Historia de Écija26, escrita por Alonso Fernández de Graxera 
hacia 1610 se  señala el origen del fundador del linaje Zayas de la siguiente manera: 
“…don Jayme de Aragón y de Çayas, hijo del Conde de Urgel y nieto del Rey don 
Alonso de Aragón”.

6.2. Ascendencia del alcaide de Archidona Fernando de Zayas
6.2.1. I GENERACIÓN. Descendencia del conde de Urgel
Jaime de Aragón y Zayas era hijo del conde de Urgell y de Teresa Muñiz de Godoy 
(nieta de Pedro Muñiz de Godoy, maestre de la orden de Santiago y antes de Cala-
trava). Don Jaime de Aragón fue el primero que se avecindó en Écija, al ser enviado 

23 Los siguientes: 1) Pedro Díaz el Crespo (c.1450), vecino de Archidona en 1491 (A.H.N, sección No-
bleza, casa de Osuna, leg. 62-1, nº 2); 2) Juan Crespo (c.1460), también vecino de Archidona en 1513, 
donde consta en los documentos notariales 221º/239º/264º del protocolo notarial de 1513 (A.H.M.A., 
sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, s/f) estando casado con María Sánchez siendo 
hijos suyos Martín [Sánchez] Crespo, Juan García y Alonso Hernández (casando este último con otra 
María Sánchez y constando los tres en el inventario de bienes por el fallecimiento de su viuda madre 
en 1543), y teniendo Martín por hijo (fruto de su matrimonio con Mencía García) a Francisco García 
Crespo (bautizado en 1526), quien consta como vecino de Archidona en 1552 (A.H.N., sección No-
bleza, casa de Osuna, leg. 63/4, s/f); 3) Francisco Sánchez Crespo (c.1490) quien consta como testigo 
en el pleito de Juan de Baena en 1533, que se conserva en el (A)rchivo de la (R)eal (Ch)ancillería de 
(Gr)anada (sección Pleitos, sig. 2715-24); 4) Bartolomé García Crespo (c.1475), casado con Catalina 
Hernández y teniendo por hijos a Leonor, Catalina y Alonso, figurando él como padrino en bautizos 
entre 1527 y 1531); 5) Alonso García Crespo (c.1500, padrino en bautizos entre 1525 y 1532) y 6) 
Hernán García Crespo (c.1500), quien casado con Mari Díaz hacia 1525 tuvo por hija a María (1531). 
Para la descendencia de Bartolomé García Crespo vid. CASTRO-TIRADO, A.J.: “El linaje de los Zea 
Bermúdez y su origen en la Archidona del s. XVI”, Rayya 2, pp. 41-85 (2006).
24 A.H.N., sección Nobleza, Fondo Casimiro Roa, caja 362, doc. 14.
25 ARGOTE DE MOLINA, G.: Nobleza de Andaluzía, Sevilla (1588) (reimpresión de 1991, Jaén).
26 El original de esta obra se encuentra en la Real Academia de la Historia, en la colección de Luis Sa-
lazar y Castro, con la signatura H-44 la actual 9/567.
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como Capitán General de la Frontera en tiempo del Rey Don Juan II, siendo padre 
de Alonso (c.1360, apellidado de Zayas y Saavedra, quien sigue).

6.2.2. II GENERACIÓN. Descendencia de Jaime de Zayas
Alonso de Zayas contrajo matrimonio con Beatriz de Saavedra y Lara (hija de Diego 
de Saavedra y Pavía, comendador mayor de León y de Violante de Lara), teniendo 
por hijo a Alonso (c.1390), quien sigue.

6.2.3. III GENERACIÓN. Descendencia de Alonso de Zayas
Alonso de Zayas y Saavedra fue halconero Mayor del Rey Juan II y regidor de 
Écija desde la década de 1430. Casó con María García de Eslava (hija de Gonzalo 
González de Eslava, capitán del rey en Córdoba), quien le dio al menos ocho hijos: 
Alonso27 (c.1420), Gonzalo28, Fernando (c.1425, quien sigue), Lope29, Diego30, Ma-
yor, Beatriz31 e Inés32. Alonso de Zayas falleció hacia 1449 mandándose sepultar 
en la capilla mayor del convento de Santo Domingo en Écija, donde se reservaron 
sepultura exclusiva de la familia como condición para financiarla.

6.3. El alcaide de Archidona Fernando de Zayas
En el referido documento se cita a Fernando de Zayas como “alcaide de Archidona 
y regidor de esta dicha ciudad” [Écija] de lo que inferimos que residía en Écija y 
ocasionalmente se desplazaría, si acaso, a Archidona, aún plaza fronteriza, y con 
poca población por entonces. De hecho, Fernando fue regidor de Écija de 1474 a 

27 El primogénito, Alonso de Zayas, fue capitán del aún príncipe de Asturias y futuro rey Enrique IV en 
la década de 1440 por lo que a la muerte de su padre (Alonso de Zayas el viejo) fue recompensado con 
el puesto de regidor de Écija en 1449. Se le dio más tarde el oficio de alcaide de la fortaleza extremeña 
de Alburquerque entre 1455 y 1465  que simultaneó durante algunos años como corregidor en Coria 
hasta que Alburquerque cayó en poder, por donación real, de don Beltrán de la Cueva. También fue 
corregidor en Zamora (1466) y más tarde en Tordesillas, falleciendo en 1491. Casó con Constanza de 
Saavedra y Mendoza (hija de Pedro Fernández de Mendoza y María de Mendoza) teniendo por sus cinco 
hijas a María, Beatriz, Violante, Gregoria y Constanza, casando a las cuatro primeras con ricohombres. 
El testamento de Alonso de Zayas en 1491 afortunadamente se conserva, obligando a sus nietos a portar 
el apellido Zayas si querían heredar, para no perder el ilustre apellido del linaje. Vid: FRANCO SILVA, 
A.: “Los Losa y los Zayas. Dos linajes de la oligarquía municipal de Écija” en Personajes, Poderes y 
fortalezas y otros temas de la historia de Andalucía (siglos XIV y XVI), Universidad de Cádiz (2009).
28 Gonzalo de Zayas fue Maestrescuela de la iglesia de Cádiz.
29 Lope de Zayas casó con Marina Méndez de Biedma, que “hera de los Méndez de Biedma de dicha 
çibdad d’Écija”. Por hijo tuvieron a Luis de Zayas, avecindado en Antequera que casó con doña Iseo 
Manrique en Málaga, teniendo por hijos a Lope de Zayas y a Diego Méndez de Sotomayor (regidor de 
Antequera), pleiteando ambos hermanos su hidalguía en 1534 (A.R.Ch.Gr., sig. 5067-53).
30 Diego de Zayas fue regidor de Écija de 1478 a 1501. FRANCO SILVA, A., Op. Cit.
31 Beatriz de Zayas casó con el comendador Rodrigo de Cuadros.
32 Inés de Zayas casó con Juan Fernández Galindo.
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1496. Casado con Luisa Fernández de la Puebla33 (hija de Gonzalo Fernández de la 
Puebla, comendador y capitán del Rey), tuvo al menos dos hijos34: Alonso (c.1450) 
y Francisco (c.1455).

6.4. Descendencia del alcaide de Archidona Fernando de Zayas
Como hemos visto, Fernando de Zayas y Luisa Fernández de la Puebla procrearon a 
Alonso y Francisco.

Alonso de Zayas fue hombre de confianza del Marqués de Cádiz, Rodrigo Ponce 
de León y después de su viuda, Beatriz Pacheco, quien terminó encomendándole el 
condado de Casares. Casó con María Montero, teniendo por hijos a Luis, Alonso, 
Pedro y María (todos apellidados de Zayas menos Pedro que conservó Montero). 
Falleció en 1522 en Guadajoz (Sevilla), testando ese mismo año.

Francisco de Zayas fue regidor de Écija de 1496 a 1516.

Árbol genealógico de los Zayas. Al igual que en el resto de árboles de este artículo, el nombre de 
alcaide de Archidona aparece subrayado para distinguirlo del resto.

33 Así consta en: DE SANTA CRUZ Y MAILLÉN, F. X.: Historias de Familias Cubanas, vol. 4, Edit. 
Hércules, p. 402 (1943).
34 Vid. FRANCO SILVA, A., Op. Cit.
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6.5. Relación con otros Zayas
Aunque del apellido Zayas ya no hay constancia en la Archidona de principios del s. 
XVI, desconocemos si el alcaide Fernando de Zayas pudiera tener relación con otros 
Zayas contemporáneos de la comarca, como por ejemplo, Alonso de Zayas (c.1450) 
avecindado en Antequera a finales del s. XV35 y casado con Teresa de Narváez (hija 
del regidor Hernando de Narváez y Beatriz de Rojas).

7. Pedro de Valdivia (alcaide en 1482-84)
Un Pedro de Valdivia es citado por Lafuente Alcántara al participar bajo el mando de 
don Pedro Girón en el cerco de Archidona en 1462 con la gente de Arjona36 tras la 
de Osuna primero (comandada por el alcaide Luis de Pernia) y la de Morón después 
(bajo la tutela de Diego de Figueredo). Desconocemos su relación con el alcaide de 
igual nombre.

7.1. Origen del linaje de los Valdivia
El linaje de Valdivia (o Baldibia) era oriundo de Val de Ibia, cerca de Aguilar de 
Campoo (Palencia), de donde provendría Guiral de Valdivia, que fue conquistador 
de Baeza en el s. XIII. De él pudiera haber descendido Alonso Ruiz de Valdivia. 

7.2. Ascendencia de Pedro de Valdivia, alcaide de Archidona
7.2.1. I GENERACIÓN. Descendencia de Alonso Ruiz de Valdivia
Alonso Ruiz de Valdivia (c.1325) fue el progenitor de los Valdivia en Andalucía y 
Extremadura. Radicado en la primera mitad del s. XIV, en tiempos del Alfonso XI, 
llegó a ser Comendador de la orden militar de Calatrava, casando con doña Leonor 
de Guzmán (del Señorío del Toral). Tuvieron al menos a un varón, por nombre Luis 
(c.1355, apellidado Ruiz de Valdivia y Guzmán), quien sigue.

7.2.2. II GENERACIÓN. Descendencia de Luis Ruiz de Valdivia y Guzmán
Luis Ruiz de Valdivia fue, como su padre, señor de la casa de Valdivia, en la Tierra 
de Campos, con sus siete pueblos y la villa de Villaverde, en el Reino de León. Casó 
con su parienta, doña Beatriz González de Guzmán, teniendo varios hijos de los 
cuales tres pasaron a Andalucía, conociendo solamente el nombre de Pedro (c.1385, 
quien sigue) y Alonso (c.1390), ambos apellidados Ruiz de Valdivia.

35 Alonso de Zayas ya era difunto en 1509 (A.H.M.Ant., sección P.N., caja 113, f. 167).
36 LAFUENTE ALCÁNTARA, M., Op. Cit., p. 158 (1852).
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La villa de Porcuna (Jaén), cuna de los Valdivia. Por encima del caserío se destaca la iglesia 
parroquial y algunas torres que pertenecieron a la defensa de la antigua villa. Postal antigua.

7.2.3. III GENERACIÓN. Descendencia de Pedro Ruiz de Valdivia
Pedro Ruiz de Valdivia, fue el primero del linaje que se avecindó en Porcuna (Jaén) 
siendo ya hidalgo de solar conocido como hemos expuesto anteriormente. Por su 
origen hijosdalgo se le dio el cargo de alcaide del castillo y fortaleza de Porcuna. Casó 
con Mencía Ramírez de Aguilera, también vecina de Porcuna, teniendo por hijos a 
Luis (c.1415, apellidado González de Valdivia, quien sigue), Antón37 (apellido Ruiz 
de Valdivia) y Hernando38 (apellido de Valdivia). También moró en Úbeda, donde 
consta en el pleito de los hidalgos de 1446 en la colación de San Pedro. Vivió como 
“onbre de muncha onra” y por “notorio hidalgo de los çinco maravedís” (por la que 
los hidalgos de Úbeda y sus descendientes no pagaban más pecho que 5 maravedís 
independientemente de cual fuese su hacienda).

37 Antón Ruiz de Valdivia y Aguilera nació en Úbeda y fue empadronado entre los nobles hijosdalgo en 
esa ciudad. Casó con Catalina la Halcona teniendo por hijos a Pedro y a Juan, ganando ejecutoria de 
hidalguía el primero en 1511 en Granada (A.R.Ch.Gr., sig. 5111-11).
38 Hernando de Valdivia y Aguilera  fue el que fundó la línea en Extremadura, en la villa de Castuera, 
donde casó con Gila Gutiérrez, teniendo siete hijos. Nieto del primogénito (Pedro Gutiérrez de Valdi-
via, casado con María Díaz) fue el glorioso capitán Pedro de Valdivia, Conquistador de Chile y Primer 
Gobernador. Vid.: DE ROA y URSÚA, L.: La Familia de don Pedro de Valdivia, conquistador de 
Chile, Sevilla (1935).
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7.2.4. IV GENERACIÓN. Descendencia de Luis González de Valdivia
Luis González de Valdivia fue vecino de Baena y Porcuna e hidalgo. Fue muy fa-
vorecido por su tío, el maestre de Calatrava don Gonzalo Núñez de Guzmán. Fue 
caballero de la orden de Santiago y alguacil del maestre de Calatrava don Pedro 
Girón. Casó con doña Teresa Hernández de Aranda (de la casa de Aranda), y fueron 
padres de Luis (c.1445), Pedro (c.1450, quien sigue) y Diego39 (todos apellidados de 
Valdivia). 

7.3. El alcaide de Archidona Pedro Ruiz de Valdivia
Pedro de Valdivia se encontró con su padre en la Guerra de Granada, a las órdenes 
de los Reyes Católicos y fue caballero de la orden de Calatrava. Por sus méritos, se 
le concedieron las alcaidías de Arjona, Archidona y Porcuna.

Consta como alcaide de Archidona en febrero de 1482 al tiempo de la toma de Al-
hama de Granada, siendo uno de los escaladores (por lo que debía conservar buena 
forma y no ser de avanzada edad) que trepó a la fortaleza de la plaza granadina para 
arrebatarla a los moros40, rezando la crónica como sigue: “Aquí reveló el marqués 
a los soldados el osado proyecto, les exhortó a que pelearan con brío y a que ven-
garan el insulto recibido en Zahara; les encareció la riqueza de Alhama y el botín 
que debía premiar el arrojo del asalto. Ardieron los cristianos por trabar la pelea 
queriendo todos ser los elegidos para escalar; mas el marqués, el adelantado y 
D. Diego de Merlo refrenaron la impetuosidad de los valientes y mandaron que se 
apeasen trecientos escuderos bajo el mando del comendador Martin Galindo, al-
caide de Marchena, y que tomando escalas siguiesen a Ortega del Prado y a treinta 
adalides que debían dirigir delanteros la operación. Favorecidos de la oscuridad y 
del silencio llegaron al pie del castillo, se cercioraron de que el sueño embargaba 
a los enemigos, y aplicando las escalas treparon ligeros a las almenas: el primero 
que subió fue Ortega, el segundo Martin Galindo, en pos sus dos escuderos Toledo y 
Extremera, el quinto Pedro de Valdivia, alcaide de Archidona.” 

39 Diego de Valdivia fue vecino de Porcuna, hidalgo y alguacil mayor. Perdió un ojo en la Guerra de 
Granada y por eso se le conoció con el sobrenombre de “El Tuerto”. En sus primeros años sirvió, proba-
blemente de paje, a don Pedro Girón, maestre de Calatrava. Fue “de las mejores lanzas de Andalucía” y 
“uno de los primeros cristianos que entraron al asalto y pusieron el estandarte real en la torre mayor de 
Alhama”, acompañando a su hermano Pedro en dicha empresa. Casó con Mayor Ramírez de Aguilera. 
Y Falleció hacia 1497 siendo enterrado en la iglesia mayor de Porcuna. Para la genealogía que antecede, 
reflejada en este artículo, vid: ROA y URSÚA, L.: La familia de Pedro de Valdivia, Conquistador de 
Chile, Sevilla (1935), que complementa en gran medida a BAREA LÓPEZ, O.: Heráldica y Genealo-
gía en el Sureste de Córdoba: ss. XIII-XIX (III), p. 231.
40 LAFUENTE ALCÁNTARA, M., Op. Cit., p. 182 (1852).
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Ricardo Ramilo Conejo lo ubica41 como alcaide entre 1482 y 1484. El que Pedro 
de Valdivia era alcaide de Archidona antes de la toma de Loja en 1486, también lo 
ratifica42 Alonso de Luz, morisco de 70 años de edad y vecino del Valle de Letrán 
(lugar de Salles), que vivió en Loja durante los “tiempos de paz y guerra”.

Pedro Ruiz de Valdivia casó con Teresa Fernández de Luaces (nieta de Juan 
Sánchez de Aranda, el regidor de Alcalá la Real) teniendo por sus ocho hijos a 

41 RAMILO CONEJO, R.: Op. Cit. , p. 153.
42 A.H.N., sección Nobleza, casa de Osuna, caja 62, D55-56. 
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Pedro43 (apellidos de Valdivia y Guzmán), Beatriz44, Gonzalo45, Luisa, Juan46 
(apellidados estos cuatro de Valdivia), Beatriz47 (apellidada Carrillo de Valdivia), 
Diego (apellidado Ruiz de Valdivia) y Rodrigo48 (apellidado de Valdivia). Pedro 
Ruiz de Valdivia (el padre) fallecería hacia 1530. Junto a su hermano Diego Ruiz 
de Valdivia, mandó construir en la iglesia mayor de Porcuna una capilla bajo la 
advocación de Nuestra Señora de la Encarnación, para enterramiento de ambos, 
sus esposas, y descendencia.

7.4. Descendencia del alcaide de Archidona Pedro Ruiz de Valdivia
Como hemos visto, Pedro Ruiz de Valdivia y Teresa Fernández de Luaces procrearon, 
en lo que ya sería la VI Generación a Pedro, Beatriz, Gonzalo, Luisa, Juan, Beatriz, 
Diego y Rodrigo.

Pedro de Valdivia y Guzmán después de morar en Torredonjimeno se estableció 
en Andújar, allí falleciendo hacia 1560. Había casado don doña Marina del Arroyo.

Beatriz de Valdivia casó con Diego Ramírez de Aguilera en Porcuna.
Gonzalo de Valdivia pleiteó su hidalguía en la chancillería granadina en 1519. 

Caballero de la orden de Alcántara, fue Comendador de Zalamea. Casó con doña 
Elvira de la Caballería.

Juan de Valdivia obtuvo el grado de licenciado. Fue hidalgo, vecino de Andújar y 
después de Porcuna. Casó con Ana de Palomino.

Beatriz Carrillo de Valdivia casó con el noble caballero don Luis de Cárdenas y 
Palomino.

Fray Diego de Cárdenas y Valdivia fue comendador de la Fuente del Moral, en la 
orden de Calatrava.

7.5. Relación con otros Valdivias
Aunque del apellido Valdivia ya no hay constancia en la Archidona de principios 
del s. XVI, desconocemos si el alcaide Pedro de Valdivia pudiera tener relación con 
otros Valdivia contemporáneos de la comarca como Fernán Martín Valdivia (c.1465) 
que era vecino de Lucena y “compró yerba” que poseía Pedro Alonso Carnicero, 
vecino de Córdoba, en el término de Archidona en 152149.

43 Pedro de Valdivia y Guzmán nació en Porcuna.
44 Beatriz de Valdivia probablemente también nació en Porcuna.
45 Gonzalo de Valdivia también nació en Porcuna.
46 Juan de Valdivia nació igualmente en Porcuna.
47 Segunda hija de igual nombre.
48 Rodrigo de Valdivia sería alguacil en Málaga, según relata en 1569 el comendador de la orden de 
Santiago y vecino de Úbeda D. Cristóbal de la Cueva (hijo de Luis de la Cueva, corregidor que fue de 
Málaga). Casó en Úbeda con Inés Salido (hija del regidor Antonio Salido) teniendo por hijo a Pedro 
Ruiz de Valdivia (c.1515), quien pleiteó su hidalguía en 1569 (A.R.Ch.Gr., sig. 4541-16).
49 Así consta en su testimonio dado en 1521 como 25º testigo en el amojonamiento entre Archidona y 
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La villa de Miguel Esteban (Toledo), cuna de los Villaseñor.

8. Diego Sánchez de Villaseñor (alcaide en 1490-92)
De Diego de Villaseñor sabemos por varios documentos fechados entre 1490 y 1492 
como veremos a continuación.

8.1. Origen del linaje de Villaseñor
Este linaje es al parecer oriundo de las montañas de León. Principia con Alfonso 
Fernández de Villaseñor.

8.2. Ascendencia de Diego de Villaseñor, alcaide de Archidona
8.2.1. I GENERACIÓN. Descendencia de Alonso Fernández de Villaseñor
Alfonso Fernández de Villaseñor (c.1360), oriundo, al parecer, de las montañas de 
León, sirvió al rey don Enrique III en las guerras que tuvo, y al parecer con grandes 
ventajas. Éste contrajo matrimonio con doña Elvira Osórez, hija de don Fernando 
Osórez, maestre de Santiago, teniendo por hijo único a Hernando Alfonso (c.1390), 
quien sigue.

Antequera (A.H.N., sección Nobleza, casa de Osuna, leg. 62-2, nº 9).



160

Alberto Javier Castro Tirado

Rayya nº14

8.2.2. II GENERACIÓN. Descendencia de Hernando Alfonso de Villaseñor
Hernando Alfonso de Villaseñor, ya consta avecindado en Miguel Esteban, en el Rei-
no de Toledo, y fue caballero principal e hijodalgo, actuando como “capitán contra 
los moros” de Consuegra y siendo posteriormente mayordomo del rey Juan II allá 
por 1415. Casado con doña Aldonza Gutiérrez de Tapia, tuvo por hijos a Hernando 
(c.1420), Diego (c.1425) y Juan (c.1430), quienes siguen. Todos apellidados de Vi-
llaseñor y naturales de Miguel Esteban. Fue conocido por ser “el padre de los tres 
alcaides” como veremos a continuación.

8.2.3. III GENERACIÓN. Descendencia de Diego de Villaseñor
Los tres hijos de Hernando Alfonso de Villaseñor, los tres alcaides, fueron los siguientes:

Hernando de Villaseñor fue ayo50 del maestre don Pedro Girón y fue nombrado 
por sus servicios alcaide51 del Convento de Calatrava (el sacro convento y castillo 
de los calatravos). Tuvo una hija52.

Diego de Villaseñor fue alcaide del alcázar de Segovia allá por 1452 por delegación 
del marqués de Villena don Juan Pacheco. De su matrimonio, al parecer, con María 
Serón, tuvo por hijo a un varón, llamado igualmente Diego (c.1450, quien sigue).

Juan de Villaseñor fue alcaide de la villa de Alarcón (Cuenca), que era del marque-
sado de Villena. En Segovia casó con Teresa González de Mendoza, teniendo por hijos 
a Hernando53 (c.1460, apellidado de Villaseñor), Juan54 (c.1465, apellido de Villaseñor), 
Pedro (c.1470, apellidado de Mendoza) y dos hijas cuyos nombres no conocemos55. 

50 ”Ayo” era el servidor que en las casas reales (donde era uno de los oficios de Corte), las casas nobles y 
las familias ricas se encargaba de la educación inicial y custodia de los niños y jóvenes, a modo de tutor.
51 Así lo relató su abuelo a Luis de Acuña, hijodalgo y testigo en la probanza de hidalguía de Diego de 
Villaseñor en Almendros en 1573 (A.R.Ch.Gr., exp. 4450-041).
52 Esta hija casó con Fernán Vázquez de Acuña.
53 Hernando de Villaseñor (c.1460-1525) casó con Aldonza Gómez en Villanueva de la Jara, teniendo 
al menos dos hijos varones: uno que se avecindó en Murcia y otro (Diego de Villaseñor, c.1490) quien 
pleiteó su hidalguía por cerca de 50 años, ganándola en 1573 (A.R.Ch.Gr., exp. 4450-041).
54 Juan de Villaseñor casó en primeras nupcias con Constanza Ruiz teniendo por hijos a Francisco (ape-
llido Ruiz de Villaseñor), Juan y Diego (apellidados de Villaseñor) siendo un nieto de Francisco Ruiz 
de Villaseñor y de igual nombre, quien en 1549 litigó por su hidalguía (A.R.Ch.Gr., sign. 4526-09). En 
segundas Juan de Villaseñor contrajo matrimonio con Catalina Sánchez con quien tuvo a Pedro siendo 
Luis (hijo de éste) el que pleiteó su hidalguía y también en 1549 (A.R.Ch.Gr., sign. 4531-18).
55 Una de ellas casó con Diego de Rengifo, hidalgo de Ávila, y heredó las joyas y preseas que a su padre 
le dio del conde de Alba por la labor que había hecho para con él mientras estuvo en la prisión de Alar-
cón. El Conde de Alba, Fernando Álvarez de Toledo, estuvo preso de 1448 a 1454 tras el denominado 
“golpe de Záfraga” que terminó con la reconciliación entre Juan II, el Príncipe de Asturias (futuro 
rey Enrique IV) y el apresamiento de ilustres personajes, entre ellos el conde de Alba. Así consta en 
expediente de hidalguía referido anteriormente. Para más detalles sobre la prisión del conde de Alba, 
vid: CALDERÓN ORTEGA, J.M.: “Los riesgos de la política en el s. XV: la prisión del Conde de Alba 
(1448-1454), Historia, Instituciones y Documentos nº 21, p. 42, Univ. de Sevilla (1994).
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Moró en Quintanar (de la Orden) –donde tenía casa y hacienda– y en la cercana 
Miguel Esteban.

8.3. El alcaide de Archidona Diego de Villaseñor 
Diego de Villaseñor era natural de Miguel Esteban (Toledo), casando y teniendo por 
hijos a Juan (c.1475) y a Antón (c.1480) (apellidados ambos de Villaseñor), quienes 
siguen. Al enviudar, marchó como caballero hijodalgo y acompañado de su hijo An-
tón de Villaseñor a las guerras del reino de Granada. Por su arrojo, don Juan Téllez 
Girón, conde de Ureña, le otorgó la alcaidía y tenencia del castillo de Archidona. Allí 
hizo Diego de Villaseñor “buenos servicios contra los moros” hasta que se trasladó a 
Osuna, donde vivió y murió. 

Fue alcaide al menos desde 1490 al tiempo del amojonamiento con Vélez-Málaga 
y Loja56. Diego de Villaseñor también consta como alcaide de Archidona en un privi-
legio dado a Juan de Zea57, beneficiado de la iglesia de Archidona, fechado el 1 de 

56 A.H.N., sección Nobleza, casa de Osuna, caja 61-2, doc. 68.
57 CASTRO-TIRADO, A J.: “El Linaje de los Zea Bermúdez y su origen en la Archidona del s. XVI”, 
en Rayya, 2, pp. 41-85 (2006).
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enero de 149458 y seguía ejerciendo de alcaide en 149959.

Firma del alcaide Diego de Villaseñor en 1492 (A.H.N., sección Nobleza, casa de Osuna, caja 61, 
doc. 100)

8.4. Descendencia del alcaide de Archidona Diego de Villaseñor
Como hemos mencionado, Diego de Villaseñor tuvo por hijos a Juan y Antón.

Juan de Villaseñor residió en Archidona, constando casado ya en 1513 con Inés 
López de Ayamonte (viuda del alcaide Diego de Aranda y con hijos menores a su 
cargo como veremos en la sección 13.3). Desconocemos si tuvo descendencia con 
ella. Él actuó de padrino en sendos bautizos en 1517 y 1522. Juan de Villaseñor, por 
cierto, es también mencionado por el escribano de Osuna Francisco Solano en 1537 
al constar Juan de Villaseñor como testigo de 50 años de edad, en un pleito entre 
Archidona y Antequera, diciendo que el Sr. Conde viejo (don Pedro Téllez Girón) le 
había hecho merced60 (al igual que al alcaide Francisco de Sandoval) de un cortijo y 
tierras en el término de Archidona. Pero los bienes podían volver pasar a manos la 
casa de Ureña cuando el Sr. Conde creyera conveniente poseerlas de nuevo ya “que 
siempre se hacía dellas lo que el dicho conde quería e mandaba”, concretamente el 
cortijo de la Peña de los Enamorados, siendo Juan de Villaseñor criado del Sr. Conde 
viejo61.

58 A.H.N., sección Nobleza, casa de Osuna, leg. 61-1, nº 8.
59 A.H.N., sección Nobleza, casa de Osuna, caja 61-2, doc. 106 (antiguo nº 15).
60 A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sign. 163-02, s/f.
61 Ello lo aseguraban tanto Alonso Martín Macho (de 40 años de edad, vecino de Loja) como Álvaro 
de Medina (de 37 años de edad, vecino de Iznájar), testigos en el Pleito y quienes habían vivido mu-
chos años en Archidona, mencionando Álvaro que Juan de Villaseñor era criado del Sr. Conde viejo 
(A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sign. 163-02, s/f.).
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Firma de Juan de Villaseñor en 1513 (A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, doc. 431º).

Antón de Villaseñor, se asentó en la villa de Osuna adonde había ido su padre, y 
donde quedarían sus descendientes, figurando el primero en el padrón de los vecinos 
con caballo en Osuna en 151262. Tuvo por hijo a Ginés de Villaseñor, quien pleitearía 
su hidalguía en la Real Chancillería de Granada.

9. Alonso Méndez (alcaide en 1499)
Alonso Méndez sólo figura como alcaide en un documento de 149963. 

9.1. Origen del linaje de los Méndez
El apellido Méndez es un apellido patronímico que deriva del nombre Mendo, origi-
nal de Asturias y Galicia. Fueron pobladores de Úbeda y Baeza tras la batalla de las 
Navas de Tolosa en 1212. Garci Méndez de Sotomayor fue conquistador de Córdoba 
en 1236 y I Señor de El Carpio y Morente y era nieto de Men Páez Sored, señor de 
Sotomayor, en el reino de Galicia64. Pedro Méndez el viejo (c.1420) y Elvira Méndez 
su mujer, oriundos de Priego (Córdoba), llegaron para repoblar Loja en 148665. Y Rui 
Méndez de Baena fue alcaide de la vecina Iznájar en 149366.

9.2. El alcaide de Archidona Alonso Méndez
Alonso Méndez sólo figura como alcaide en un documento de 149967. Desconocemos 
si pudiera estar relacionado con algunos de los otros Méndez de localidades cercanas 

62 Archivo Histórico Municipal de Osuna, Actas Capitulares, años 1508-27, f. 30.
63 A.H.N., sección Nobleza, casa de Osuna, caja 62, doc. 14, antiguo nº 1.
64 BAREA LÓPEZ, O.: Heráldica y Genealogía en el Sureste de Córdoba: ss. XIII-XIX (I), p. 59.
65 Sus hijos Juan Méndez (c.1445, casado con Leonor Díaz) y su hija Inés Méndez (c. 1550, viuda de 
Diego Tintor) también se avecindaron en Loja. Vid.: DEL ROSAL PAULI, y DERQUI DEL ROSAL, 
F.: Noticias Históricas de la ciudad de Loja, p. 108 (1990).
66 Hijo de Fernán Méndez de la Membrilla y nieto de María Méndez de Sotomayor. Vid.: BAREA LÓ-
PEZ, O.: Heráldica y Genealogía en el Sureste de Córdoba: ss. XIII-XIX (II), p. 20.
67 A.H.N., sección Nobleza, casa de Osuna, caja 62, doc. 14, antiguo nº 1.
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mencionadas anteriormente. Por desgracia no podemos aportar más información por 
la falta de documentación. 

9.3. Relación con otros Méndez archidoneses
Desconocemos si tenía relación de parentesco con Francisco Méndez68 y María 
Méndez69, ambos vecinos de Archidona en 1513. Y más tarde Catalina Méndez 
(quien casada con Francisco Ximénez tuvo a Juana en 1521) y Leonor Méndez 
(madrina en un bautizo en 1522).

10. Diego de San Vicente (alcaide y justicia mayor en 1505)
De Diego San Vicente sabemos por el riquísimo pleito de hidalguía de los San Vicen-
te en 1536 que se conserva70 en el A.R.Ch.Gr., arrancando su origen en la localidad 
burgalesa de Miranda de Ebro.

10.1. Origen del linaje de San Vicente
Caballeros del apellido San Vicente hubo tanto en Miranda de Ebro (Burgos) como 
en Haro (La Rioja).

Gonzalo Ruiz de San Vicente (c.1410), era de los principales de Miranda de 
Ebro. Cuentan que tenía “muy gran casa en la cual tenía escuderos e criados que le 
servían e aconpañavan al tiempo que salía de su casa, así a pie como a caballo” y 
que él mismo acompañaba al conde de Salinas (Diego Pérez Sarmiento). De Gon-
zalo se decía que después del conde de Salinas, “no había otro que mantuviese más 
onra ni escuderos ni gente sino hera el dicho Gonçaño Ruiz de San Vicente”. Casó 
con Inés González de Montoya (de solar conocido, hija de hidalgo y caballero). 
Fueron padres de Diego (c.1440) y Pedro (c.1445), que siguen. Gonzalo sirvió a la 
Corona en tiempos de Juan II y de Enrique IV, falleciendo en la batalla de Munguía 
(Vizcaya) en 1471. Se enterró inicialmente (por error) en San Francisco, extramuros 
de Miranda, y finalmente trasladado a la capilla de San Sebastián, fundada por él 
mismo, en la iglesía de San Juan.

68 En 1513 consta Pedro Sánchez como cuñado de Francisco Méndez (A.H.M.A, sección P.N., escriba-
nía de Pedro de Carmona, doc. 259º) figurando este último también en el doc. 133º. Juana Muñoz, mujer 
de Francisco Méndez, actúa de madrina en sendos bautizos en 1524 y 1532.
69 En 1513 consta la dote de Juana Martín (hija de Juan Sánchez y María Méndez) para contraer ma-
trimonio con Juan Pérez de Fregenal (A.H.M.A, sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, doc. 
420º).
70 A.R.Ch.Gr., caja 4769, pieza 15.
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La villa de Gumiel de Izán en la actual provincia de Burgos, con su imponente torreón del s. XV,
en donde era adalid Diego Ruiz de San Vicente, padre del alcaide de Archidona de igual nombre.

Miranda del Ebro (Burgos), cuna del apellido San Vicente. Grabado de David Robert titulado
“Miranda on the Ebro” (1836).



166

Alberto Javier Castro Tirado

Rayya nº14

10.2. Ascendencia de Diego de San Vicente (alcaide de Archidona)
10.2.1. I GENERACIÓN. Descendencia de Gonzalo Ruiz de San Vicente
Diego Ruiz de San Vicente, también era mirandés y adalid en Gumiel de Izán (villa 
al sur de la actual provincia de Burgos e igualmente perteneciente al conde de Ureña 
desde 1459) y había casado al parecer con María Fernández de Salinas (“la de Mi-
randa”), hija de Juan García de Salinas y nieta de otro del mismo nombre (también 
hidalgos mirandeses). Tenía escuderos así como caballos, perros, halcones y azores, 
con los que ejercitaba la caza. Tuvieron por hijos a Diego (c.1465) y Pedro (c.1470), 
que siguen. Diego Ruiz de San Vicente (padre) sirvió a Enrique IV, especialmente 
cuando éste se encontraba en Simancas (Valladolid) y caballeros castellanos entroni-
zaron en 1465 a su hermano Alfonso (Alfonso XII) en la llamada “farsa de Ávila”. 
Falleció poco después, a manos de unos navarros, que se habían llevado cierto ga-
nado perteneciente al carnicero de Miranda de Ebro, encontrándolos cerca de San 
Vicente (de la Sonsierra, en La Rioja). Su viuda casó en segundas en Miranda con 
Juan Ortiz de Valderrama, falleciendo ella poco después.

Pedro Ruiz de San Vicente radicó en Miranda de Ebro, donde casó con María 
González de Salazar, falleciendo él prontamente.

10.2.2. II GENERACIÓN. Descendencia de Diego Ruiz de San Vicente 
Como hemos comentado, Diego Ruiz de San Vicente y María Fernández de Salinas 
tuvieron por hijos a Diego (c.1465, apellidado Ruiz de San Vicente, quien sigue) y 
Pedro (c.1470, apellidado de San Vicente). Este último se haría fraile de la orden de 
San Jerónimo.

10.3. El alcaide de Archidona Diego Ruiz de San Vicente
El referido Diego Ruiz de San Vicente (hijo) casó, muy probablemente en Miranda 
de Ebro, con María de Velandia (hija de Íñigo de Velandia y Catalina de Frías y nieta 
de Lope Sánchez de Velandia, hidalgo y vecino de la localidad burgalesa de Bugedo). 
Con su mujer y los hijos que tenía por entonces, se trasladó 2 o 3 años a Bugedo 
por “questava allí huydo por la pestilençia que avía en la dicha villa de Miranda”. 
En Miranda moraban en la calle de San Llorente y también en la calle del Racimo. 
Asimismo estuvo viviendo con el conde de Salinas y estando así “mató a un honbre 
en la çibdad de Burgos”, que era de la familia de los Puelles por lo que “trayan 
diferençias e que heran dos linajes el uno y el otro, asy de los San Viçentes como de 
los Puelles, los más prinçipales que en la dicha villa de Miranda avía”. Por ello fue 
recluído en la iglesia de San Francisco en Miranda, donde su mujer dio a luz a una 
de sus dos hijas. Al cabo de un año marchó como alcaide a Gumiel de Izán donde el 
Conde viejo (Juan Téllez Girón) le encomendaría la alcaidía de Archidona. Llegó a 
Archidona a principios del s. XVI con sus siete hijos: Íñigo, Gonzalo, Pedro, Diego, 
Antonio, Casilda y Juana (quienes siguen), para ser alcaide de la fortaleza. En 1505 
ya consta como “alcaide e justiçia mayor de la villa de Archidona por el ilustre e muy 
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magnífico señor el conde de Ureña su señor”, así figurando en la copia realizada en 
1521 de la escritura de vecindad entre la ciudad de Antequera y la villa de Archidona, 
fechada en 150571. Le vieron “tratarse como muy noble hidalgo tenyendo en su casa 
criados en un par de cavallos e andar en ábito cual a su estado y linaje requería” y 
que también tenía en su casa “un açor e otras veces gavilanes e podencos e galgos” 
con los que ejercitaba la caza, siguiendo los pasos de su padre. En 1513 aún consta 
viviendo en Archidona72. También contaban de él que “fue hombre que usó el arte 
de la milyçia e siguió en un tiempo las guerras y oyó dezir que de traer las armas 
a cuestas estaba enfermo e aún este testigo vido algunas veces echar sangre por 
la boca e dezía él que del molimiento de las armas le avía venido aquella dolençia 
en aún cree este testigo que desta enfermedad murió”. Diego Ruiz de San Vicente 
fallecería en Archidona hacia 1518 siendo enterrado en el monasterio de Nuestra 
Señora del Carmen en Antequera, en la capilla que él mismo sufragó73. Su hijo Íñigo 
de Velandia por un lado y su viuda María de Velandia por otro –ambos vecinos de 
Archidona- así lo refieren en 1523, haciendo mención de la capilla que compró María 
de Velandia al respecto, para cumplir la voluntad de Diego de San Vicente indicada en 
su testamento74. Ello lo referenda también su hija Casilda ese año.

Firma del alcaide Diego de San Vicente en 1513 (A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de 
Carmona, doc. 350º).

71 A.H.M.Ant., Libro de Documentos Reales, 2 (2.147), ff. 123-125.
72 A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, doc. 348 y 350º.
73 Los carmelitas calzados se establecieron en el convento (y ermita) del Carmen en 1513 pero a finales 
del s. XVI se edificó sobre el mismo la Iglesia conventual del Carmen con lo que la capilla de los San 
Vicente y las consiguientes lápidas, de conservarse, estarán en el subsuelo del mismo. Vid.: ESCA-
LANTE JIMÉNEZ, J.: “La devoción a Nuestra Señora del Carmen en la diócesis cordobesa durante los 
siglos XVI al XVIII”, Actas del Congreso Nacional Carmelitano (ed.: J. Aranda Doncel), pp. 325-364, 
Córdoba (2013).
74 A.H.M.Ant., sección P..N., escribanía de Fernando Sánchez, año 1523, f. 101 y f. 107 respectiva-
mente.
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10.4. Descendencia del alcaide de Archidona Diego Ruiz de San Vicente
En lo que sería la IV Generación, la descendencia de sus hijos sería la siguiente:

Íñigo de San Vicente casó con Francisca de Santisteban75 teniendo por hijos a 
Diego (1522), Pedro (c.1525), Cristina (1528) y María (1530), siendo bautizadas las 
dos últimas en Archidona. Íñigo de San Vicente y su madre recibieron una merced 
de un cortijo de tierras, con el nombre la Alcaydia, por parte del Sr. Conde Viejo76. El 
referido Íñigo de San Vicente debió fallecer hacia 1535 pues en 1536 se encomienda 
la tutela de los cuatro hijos (menores de 14 años) a su tío Pedro de San Vicente, 
estante en Antequera.

Pedro de San Vicente se estableció en Antequera (Málaga) donde casó con 
Leonor de Mancha, teniendo por hijos a Diego77 (apellido de San Vicente) Alonso78 
(apellido Ruiz Mancha de San Vicente), Íñigo79 (apellido de San Vicente) y María80 
(apellidada de Velandia).

Gonzalo de San Vicente, casó en Osuna con María García Vaca, teniendo por hijo 
a Diego (1525). Gonzalo de San Vicente falleció antes de 1540 pues su mujer, María 
Vaca, ya viuda, consta así junto a su hijo Diego de San Vicente en 154081. 

Casilda de San Vicente casó con el jurado Alonso Ruiz Mancha, avecindándose 
en Antequera y testando primeramente en 1523 en Antequera, mencionando que no 
tenía hijos por entonces y dejando parte de sus bienes para hacer, en la capilla que 
había mandado construir su padre, un retablo a la Concepción de Nuestra Señora 
“con sus rejas” y nombrando por heredera a su madre, que ya viuda, podría estar 

75 Francisca de Santisteban era hija de Pedro de Santisteban, el viejo alcaide de Almogía afincado en 
Málaga casado con Juana Fernández. Vid: LÓPEZ BELTRÁN, M.T.: “El universo familiar de los San-
tisteban, regidores de Málaga en época de los Reyes Católicos. Una contribución desde la prosopogra-
fía”, Baetica, Estudios de Arte, Geografía e Historia, 31, pp. 255-274 (2009).
76 Así lo hace constar Alonso Álvarez, testigo de unos 40 años de edad y vecino de Osuna en 1537, 
aduciendo que había vivido en Archidona 17 o 18 años,  testimonio recogido en un pleito por el cortijo 
de los Alimanes, en términos colindantes entre Archidona y Antequera (A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, 
sig. 163-02).
77 Diego de San Vicente casó en Antequera con Catalina de Padilla teniendo por hijas a María (apellidada 
de Velandia) y Marina (apellidada de San Vicente). Así constan en el testamento de Diego de San 
Vicente, otorgado en 1569 (A.H.M.Ant., sección P.N., leg. 2736, f. 661).
78 Testó en 1565 (A.H.M.Ant., sección P.N., leg. 2782, f.146). Casado con Leonor de Sigüenza, tuvo 
por hijo a otro Alonso. Es mencionado como ya difunto en 1569 en el testamento de su hermano Diego 
de San Vicente.
79 Mencionado en el testamento de su hermano Diego de San Vicente. Probablemente el casado con 
Leonor de Segura, al que Diego de San Vicente menciona como su cuñada en el referido testamento 
de 1569.
80 Monja en el Monasterio de la Encarnación en Antequera, según consta en el testamento de Diego de 
San Vicente en 1569.
81 Así consta en el A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1540, s/f. Diego de 
San Vicente (el hijo de Gonzalo y María) pleiteó su hidalguía en la A.R.Ch.Gr. en 1536.



169

Los primeros alcaides de Archidona (1462-1513)

Rayya nº14

aún morando en Archidona, con criados a su cargo82. Testó nuevamente en 1563, 
habiendo enviudado ya del jurado Ruiz Mancha83. No tuvieron hijos.

Juana de Montoya casó con Bartolomé de Trillo84.
Antonio de San Vicente consta en el registro notarial de 1513 en un documento 

junto a su padre85.

82 Casilda de San Vicente en su primer testamento otorgado ante Marcos Alonso dejó 4 batas de paño a 
María González, mujer de Hernán Sánchez, vecina de Archidona “criada de mi señora” (doña María de 
Velandia) (A.H.M.Ant., sección P.N., leg. leg. 2755, f. 381).
83 A.H.M.Ant., sección P.N., leg. 2781, f. 592.
84 Consta Juana de Montoya como viuda ya en 1569 con motivo del segundo testamento de Casilda de 
San Vicente (A.H.M.Ant., sección P.N., leg. 2782, f 146).
85 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 350º. En relación a Antonio 
de San Vicente comentó Juan Pérez de Mérida, vecino de Archidona en 1536 que “fue de Archidona 
con la gente del conde de Ureña a lo de Fuenterrabía [el asedio de la fortaleza de Fuenterrabía que 
estaba en manos del ejército franco-navarro como parte de la recuperación del Reino de Navarra para 
Castilla y Aragón] al tiempo que entraron los franceses en ella en que fue en el año de 1523 [y] pasó 
este testigo por la villa de Miranda del Ebro y había allí un hijo del alcaide Diego Ruiz que se decía 
Antonio de San Vicente y como este testigo y él se conocían de Archidona lo llevó a su casa a comer y 
le dijo que aquella casa era la casa de su padre la cual era buena y de persona de bien e un día fueron 
a una iglesia que está en la dicha villa que no sabe cómo se dice. Oída misa mostró a este testigo el 
enterramiento de su linaje que estaba alto del suelo” (A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sig. 4769-015).



170

Alberto Javier Castro Tirado

Rayya nº14

10.5. Relación con otros San Vicente archidoneses
Aparte, hay constancia de las dos siguientes archidonesas con quienes desconocemos 
la relación de parentesco:

Una Casilda de San Vicente que casó con Martín Rodríguez y tuvo por hija a María86  
(1531). Esta Casilda Rodríguez de San Vicente figura como viuda de Martín Rodrí-
guez en 1567 en el registro notarial de 1578 figurando Martín Rodríguez y su suegro 
Hernando Sánchez como “abuelo” de María de Morales87, la esposa de Antón Marín. 

Otra Casilda Rodríguez de San Vicente consta en un registro notarial de 1580 
donde dice ser viuda de Juan Benítez (con quien había casado en 1543 constando 
como hija de Hernando Sánchez Delgado88 y María González de Morales) y heredera 
de su madre y de Pedro de Morales89 y su mujer (sus abuelos) “vecinos que fueron 
de la villa de Miranda de Ebro” y por ello otorga un poder notarial para reclamar 
su herencia en  relación a las propiedades existentes en dicha localidad burgalesa90. 

11. Diego García de Morales (alcaide en 1505)
De Diego García de Morales sabemos que fue alcaide porque ya es nombrado como 
tal en el registro notarial de 151391, aunque ejerció tal oficio con anterioridad (1505).  

11.1. Origen del linaje de Morales
Según Baños de Velasco (citado por los hermanos García-Carraffa92), este linaje pro-
cede de los godos, donde se identifica el apellido Moral con el de Morales. El solar 
primitivo procede de Cudeyo, en la Merindad de Trasmiera (del partido judicial de 
Santoña, Santander). Muy probablemente, las ramas andaluzas provienen de la casa 
solar de Soria, de donde eran una de las 12 casas nobles y troncales de Soria, y de la 
cual salieron esforzados guerreros, distinguidos en la conquista de Baeza asentán-
dose allí y en Úbeda, pasando también a Arjona (Jaén) al tiempo de su conquista en 
1247, extendiéndose éstos últimos a Jaén, Sevilla y Córdoba en el s. XIV y Andújar 

86 Padrino en su bautizo fue Pedro de San Vicente, vecino de Antequera.
87 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Bartolomé de Ribera, año 1578, f. 922v.
88 Hernán Sánchez Delgado (c.1493) también consta como tratante y vecino de Archidona con 45 años 
de edad en en un pleito de 1538 (A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sig. 1727-01).
89 Este Pedro de Morales (c.1440) sería el que figura como regidor de Archidona en 1475 y estaria 
casado con Teresa Rodríguez, quienes compran de Fernán Chacón (alguacil mayor de Antequera) e 
Isabel de Navarrete (su mujer) ciertas tierras en Antequera (Archivo General de Medinaceli, sección 
de Priego).
90 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Hernando de Santisteban, año 1580.
91 A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, doc. 24º/80º/95º/96º/115º/136º/ 
140º/179º/228º.
92 GARCÍA CARRAFFA, A. y A.: Enciclopedia Heráldica y Genealógica Hispanoamericana, Tomo 
LIX, p. 31 (1953).
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y Baena después93. Hay ramas en Almería, Andújar, Estepa, Jerez de la Frontera, 
Málaga y Ronda.

11.2. El alcaide de Archidona Diego García de Morales
El referido Diego García de Morales era en 1505 alcaide de Archidona (junto a Juan 
Martín Rejano), como consta en la copia realizada en 1521 de la escritura de vecin-
dad entre la ciudad de Antequera y la villa de Archidona, fechada en 150594. Aún 
vivía en 153295 constando su mujer Beatriz de Zafontes96 (“Çafontes, mujer de Diego 
García de Morales”) como madrina de un bautizo en 1527. Fruto, desconocemos si 
de un primer matrimonio fueron Ruy (c.1480, apellidos García de Morales) y po-
siblemente Antón (c. 1485). Y del enlace con Beatriz de Zafontes fueron hijos Luis 
(c.1490, apellido de Monterroso), y Diego (c.1495, apellidado García), que siguen. 
Beatriz de Zafontes testó en 154197.

Firma del alcaide Diego García de Morales en 1513 (A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de 
Carmona, doc. 65º).

11.3. Descendencia del alcaide de Archidona Diego García de Morales
Ruy García de Morales ya consta como vecino de Archidona en 151398 y estaba 
casado con Teresa Rodríguez, actuando ella como madrina99 en un bautismo de 1526 
en dicha localidad. Tuvo al menos una hija a la que bautizaron con el nombre de 
Isabel (1519). Según hace constar el propio Ruy en 1536, su padre Diego García de 

93 BAREA LÓPEZ, O.: Heráldica y Genealogía en el Sureste de Córdoba: ss. XIII-XIX (II), p. 44.
94 A.H.M. Ant., Libro de Documentos Reales, 2 (2.147), ff. 123-125.
95 Su mujer consta, sin estar viuda, como madrina en un bautizo en 1532. En algunos bautimos aparece 
como María de Zafontes o incluso Lucía de Zafontes.
96 Apellido que con los siglos derivó a Cifuentes.
97 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1541, s/f. Desconocemos si Catalina 
de Monterroso (casada con Cristóbal Rodríguez con quien tuvo a María en 1541) también era hija de 
Diego García de Morales. 
98 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 167º.
99 Junto a Isabel de Morales (viuda) con quien desconocemos el parentesco.
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Morales era natural de Teba (jurisdicción de Osuna), y cuando nació Ruy en Osuna, 
sus padres lo llevaron a Teba, donde tenían casa, y  cuando tenía Ruy 17 o 18 años 
la familia entera se trasladó a Archidona (i.e. hacia 1503 o 1504). En Archidona 
vivió la familia entera hasta que Ruy decidió marcharse a Loja hacia 1532100 donde 
sigue constando como vecino en 1537 mencionando que él tuvo a renta un cortijo en 
término de Archidona por cuatro o cinco años. El padre, Diego García de Morales, 
también recibió un cortijo y tierras, en el término de los Alimanes, en el límite entre 
Archidona y Antequera “por el tiempo que fuese de su voluntad”, por una merced 
que le otorgó el Sr. Conde viejo101 pero al cabo de 30 años, “el Sr. Conde [hijo del 
Conde viejo] se lo mandó quitar e lo arrendó a un hijo de García Martín el Paje”102. 
Y en efecto, éste era el proceder, según detalla el propio Ruy García de Morales: “to-
das las mercedes que el dicho conde [viejo] hacía de tierras e cortijos e los términos 
de la dicha villa era que era que les hacía las dichas mercedes por el tiempo or el 
tiempo que era su voluntad  e que después de muerto el dicho conde viejo [1528] 
vido este testigo que el dicho duque don Pedro [Téllez] Girón quitó muchas de las 
tierras que tenían algunos vecinos de Archidona por merced del dicho conde viejo e 
fizo dellas lo que quiso y las arrendaba como cosa suya propia”.

Luis de Monterroso casó con María de Puerta y tuvo por hijos a Diego, María y 
Luis. Testó en Antequera en 1532103, y ya consta como difunto al tiempo del testa-
mento de su madre en 1541.

Diego García tuvo por hijo a Pedro, constando igualmente como difunto en 1541.

11.4. Relación con otros Morales archidoneses
Desconocemos si Diego García de Morales podría tener algún parentesco con 
otros vecinos de igual apellido afincados en Archidona en 1513: 1) Alonso Gar-
cía de Morales104 (c.1470); 2) Andrés de Morales105 (c.1470); 3) el referido Antón 
de Morales106 (c.1485); 4) Juan Díaz de Morales107 (c.1470); 5) Juan Sánchez de 

100 Al actuar como testigo de 50 años de edad en un pleito entre Archidona y Antequera (A.R.Ch.Gr., 
sección Pleitos, sign. 1860-05).
101 Ello lo mencionaban tanto Ruy García de Morales como Lázaro de la Puebla, quienes junto a otros ac-
tuaron de testigos en un pleito entre Antequera y Archidona (A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sign. 163-02).
102 Esto lo hace constar otro testigo del referido pleito, Antón Fernández Márquez (c.1480), vecino de 
Loja de 55 años tras haber vivido en Archidona (A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sign. 163-02).
103 A.H.M.Ant., sección P.N., Leg. 2725, f. 1467. Su descendencia al parecer continuó en Antequera.
104 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 41º/424º.
105 Andrés de Morales era mayordomo [del conde de Ureña] (A.H.M.A., sección P.N., escribanía de 
Pedro de Carmona, año 1513, doc. 237º).
106 Antón de Morales (A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 
144º/163º/199º/219º/359º) estaba casado con María González, constando como herrador en el doc. 219º 
e igualmente en varios bautizos entre 1521 y 1528. Pudiera ser hijo del alcaide Diego García de Morales.
107 Diego de Morales (A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 6º/53º
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Morales108 (c.1475); 6) Luís García de Morales109 (c.1475); y 7) Simón de Mo-
rales110 (c.1475). 

12. Juan Martín Rejano (alcaide en 1505)
Del alcaide Juan Martín Rejano sabemos que era alcalde de Archidona en 1505.

12.1. Origen del linaje de Rejano
Según Barea López111, el origen del apellido Rejano es patronímico, de la aldea del 
mismo nombre (El Rejano), junto a Martín de la Jara (Sevilla), próxima a Osuna. En 
el s. XVI ya estaba documentado en Lucena (Córdoba) y Écija (Sevilla).

12.2. El alcaide de Archidona Juan Martín Rejano
Juan Martín Rejano sólo figura como alcaide (junto a Alonso García de Morales) en 
el referido documento de 1505112, constando como vecino en 1513113. Su mujer cons-
ta como “la de Rejano” al actuar de madrina en un bautizo en 1519 y como “la Re-
jana” ya viuda en 1530. Probablemente se trate de Mari Fernández la Rejana quien 
consta como madrina en un bautizo en 1531. Por desgracia no podemos aportar más 
información por la escasez documental. 

12.3. Relación con otros Rejano archidoneses
Desconocemos que relación de parentesco exacto tendría con Alonso Martín Rejano 
(c.1475), quien también figura en el P.N. de 1513114. ¿Hermanos ambos?

13. Diego de Aranda Varaona (alcaide y justicia mayor en 1507)
Del alcaide Diego de Aranda Varaona115 (que era hijo de Juan de Varaona y doña 
María Aranda) y su linaje se habla en la obra Noticias genealógicas de la antigua 

/114º/118º/119º/120º/125º/286º/296º/361º) era mayordomo del conde de Ureña ese año, (como consta 
en los doc. 53º y 296º).
108 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 459º.
109 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 244º.
110 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 453º.
111 BAREA LÓPEZ, O.: Heráldica y Genealogía de los Linajes de Cabra, Córdoba, doña Mencía y 
Monturque y sus enlaces (ss. XV-XIX) (tomo II), p. 123 (2012).
112 A.H.M. Ant., Libro de Documentos Reales, 2 (2.147), ff. 123-125.
113 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 116º.
114 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 171º.
115 Mantenemos la grafía original, a pesar de haber encontrado luego dicho apellido como Baraona y 
Barahona (éste último años más tarde). En Archidona moraba Francisco de Barahona (c.1500), quien 
casado con María de Morales tuvo por hijos a Antón (1527), Francisca (1530), Francisco (1532), Diego 
(1535), María (1537), Gaspar (1539) y Melchor (1542). A.D.M., Libro 1 de bautismos de la parroquia 
de Santa Ana.
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familia de Aranda116. Gracias a esta obra, tenemos muy rica información de la 
genealogía que le antecede, y que exponemos a continuación.

13.1. Origen del linaje de los Arandas
Según los hermanos García Carraffa117, acerca del origen y procedencia del apellido 
Aranda hay dos versiones. La primera, citando ellos al licenciado Frías de Albornoz 
y otros, el linaje Aranda procedería del solar de Arandia (en Navarra) y que por pro-
nunciación castellana se llamó Aranda. La segunda, conforme a D. Francisco Lozano 
y al que igualmente refieren, el primitivo solar sería originario de la villa de Medina 
de Pomar (partido judicial de Villarcayo en Burgos) y de allí pasaron a Aranda de 
Duero, en la que habían sido heredados, tomando su nombre por apellido. Argote de 
Molina también lo refrenda118. En lo que sí están de acuerdo los genealogistas, es en 
la relación entre este linaje y el de Romero. Según otros cronistas, dicen que hallán-
dose en el año 882 cercada por los cristianos la villa de Aranda de Duero (en poder 
de los moros) llegó un caballero llamado Romero de León (de los Señores y Casa 
de Valdeduerna), quien, a pesar del dificultoso paso del río Duero que ganó a nado 
con los suyos (aunque perecieron dos de sus hombres), logró apoderarse de la villa, 
tomando ya su nombre los sucesores. Luego pasaron al País Vasco y Navarra, donde 
se apellidaron Arandia. La rama troncal, de hecho, emanó de Aranda de Duero. Allí 
estaba avecindado Pedro García Romero de la Puente (hijo de Don Romero), siendo 
su sucesor Romero de Aranda (c.1200), que fue el primero que usó el apellido. Fue 
uno de los 500 infanzones que tomaron Baeza en el año 1227 al tiempo del reinado 
de Fernando III el Santo.

Romero de Aranda fue radicado y hacendado en la ciudad de Úbeda, al tiempo 
de su repoblación en el 1234 siendo una de las dos familias principales en Úbeda, 
tendiendo continuas disputas con la otra (los Traperas, que después se llamarán Al-
cázar). Legítimo descendiente (¿hijo?) de Romero de Aranda fue Sancho de Aranda 
(c.1210), quien sigue.

13.2. Ascendencia de Diego de Aranda Varaona, alcaide de Archidona
13.2.1. I GENERACIÓN. Descendencia de Sancho de Aranda
Sancho de Aranda tuvo por hijo a Pedro Sánchez de Aranda (c.1240), quien sigue.

116 DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S.: Noticias genealógicas de la antigua familia de Aranda 
(1631).
117 GARCÍA CARRAFFA, A. y A.: Enciclopedia Heráldica y Genealógica Hispanoamericana, Tomo 
LXIX, p. 122 (1953).
118 ARGOTE DE MOLINA, G.: Nobleza de Andaluzía, p. 570, Sevilla (1588) (reimpresión de 1991, 
Jaén).



175

Los primeros alcaides de Archidona (1462-1513)

Rayya nº14

13.2.2. II GENERACIÓN. Descendencia de Pedro Sánchez de Aranda (hijo de 
Sancho de Aranda)
Pedro Sánchez de Aranda el viejo, siendo muchos años alcaide de Úbeda, tuvo a otro 
varón, llamado Juan Sánchez de Aranda (c.1270), quien sigue.

13.2.3. III GENERACIÓN. Descendencia de Juan Sánchez de Aranda (hijo de 
Pedro Sánchez de Aranda el viejo)
Juan Sánchez de Aranda fue investido como caballero de la banda en el año 1332. 
Y fue uno de los 12 caballeros principales de Úbeda, que desafiaron, según las cró-
nicas, a otros 12 caballeros moros al tiempo del cerco de Algeciras en 1344, y los 
vencieron. Hijo de Juan Sánchez de Aranda y de su mujer (perteneciente ésta a la 
familia Zayas119) fue Pedro Fernández de Aranda (c.1300), quien sigue.

13.2.4. IV GENERACIÓN. Descendencia de Pedro Fernández de Aranda (hijo 
de Juan Sánchez de Aranda)
Pedro Fernández de Aranda fue el primero de esta familia que se avecindaría en Al-
calá la Real (Jaén) ya que tomó parte en el sitio de ésta en el año 1341, a las órdenes 
del rey Alfonso XI de Castilla. Pedro Fernández de Aranda seguía constando como 
tal en 1364120. Casó en Martos con doña Juana Sánchez (hija de Pascual Sánchez, 
Adalid en Martos). Tuvieron por sus cuatro hijos a Juan121 (c.1325, apellidado Sán-
chez de Aranda), Gonzalo (c.1330, apellidado Fernández de Aranda, quien sigue), 
Andrés (apellidado Fernández de Aranda) y Juana122 (apellidada Sánchez de Aranda).

119 Sería de los Zayas oriundos de Écija (sección 6), aunque su marido consta como Domingo Romero 
(hidalgo de Aranda) en lugar de Juan Sánchez de Aranda, según El discurso genealógico de Sancho de 
Aranda (1548). BAREA LÓPEZ, O.: Heráldica y Genealogía en el sureste de Córdoba (siglos XIII a 
XIX), p. 70 (2014). Y según esta obra, este Domingo Romero era hijo de García Romero de la Puente y 
nieto del Pedro García Romero de la Puente referido anteriormente en la sección 13.1. Habiendo pues 
discrepancia en las cuatro primeras generaciones de los Arandas.
120 En Alcalá la Real y en 1355 también se nombraba como ballestero a Diego, hijo del caballero Pedro 
González de Aranda. Desconocemos el parentesco exacto con Pedro Fernández de Aranda. Vid. DEL 
CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 6v.
121 Juan Sánchez de Aranda fue caballero de la banda, al igual que su abuelo, constando como alguacil 
mayor de Alcalá la Real en 1384. También fue adalid y sirvió al rey Juan I en la guerra contra Portugal 
(1385) cuando contaba cerca de 60 años. Había casado en Baena (Córdoba) con Urraca Alonso de 
Porras, quien le dio tres hijos varones: Pedro (apellidado Fernández de Aranda), Juan (apellidado Sán-
chez de Aranda) y Alonso (apellidado Fernández de Aranda), con sucesión los dos primeros. Vid. DEL 
CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 8. En particular, el primogénito, Pedro Fernández de 
Aranda, casó con María García de Escamilla (de familia hidalga en Baena) siendo descendiente suyo 
Sancho de Aranda (nacido en Montilla hacia 1480) y quien escribió “El discurso genealógico de Sancho 
de Aranda” en 1548. BAREA LÓPEZ, Op. Cit., p. 70 (2014).
122 Juana Sánchez de Aranda casó con Pedro Gómez de Medina (alcaide de Priego), estando enterrada 
junto a su marido en la iglesia de la Asunción de Priego.
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Portadilla de la obra de Sebastián del Castillo Ruiz de Molina, sobre la Genealogía de la antigua 
familia de Aranda.

13.2.5. V GENERACIÓN. Descendencia de Gonzalo Fernández de Aranda (hijo 
de Pedro Fernández de Aranda y Juana Sánchez)
Gonzalo Fernández de Aranda casó 5 veces, teniendo un total de 15 hijos. Los 8 
hijos fueron: Pedro (c.1355, apellido Fernández de Aranda y apodo el mozo, quien 
sigue), Juan123, Rodrigo Alonso124, Fernando125, Lorenzo, Alonso126, Martín127 (el 
resto apellidados Aranda) y otro Alonso (apellidado de Aranda Bolaños). Las 7 
hijas: Juana128 (apellidada Fernández de Aranda), Teresa129 (también apellidada 

123 Juan sería alcaide de Lerma.
124 Rodrigo Alonso de Aranda sería regidor en Alcalá la Real.
125 Fernando de Aranda sería jurado en Alcalá la Real.
126 Alonso de Aranda sería escribano de Cabildo.
127 Martín de Aranda sería alguacil mayor en Bujalance. Consta en BAREA LÓPEZ, O., Op. Cit., p. 
71 (2014).
128 Juana Fernández de Aranda casó con el alcaide Pedro Fernández de Aranda el viejo (su tío). Vid. 
DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 34v.
129 Teresa Fernández de Aranda casó con Luis González de Valdivia. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE 
MOLINA, S., Op. Cit., f. 34v.
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Fernández de Aranda), Beatriz130, María131, Luisa132 y otras dos133 (cuyos nombres 
no nos han llegado).

13.2.6. VI GENERACIÓN. Descendencia de Pedro Fernández de Aranda (hijo 
de Gonzalo Fernández de Aranda)
Pedro Fernández de Aranda el mozo (para así distinguirlo de su tío) fue montero de 
cámara del rey don Juan II, mandándosele servir en la villa de Torrelobatón (próxima 
a Valladolid). Casó en Baena con una señora muy principal, teniendo cuatro hijos: 
Andrés134 (apellidado Fernández de Aranda), Francisco135, Teresa136 y Pedro (c.1390, 
quien sigue), apellidados de Aranda los tres últimos.

130 Beatriz de Aranda casó con Sancho Ramírez de Aguilera. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE MO-
LINA, S., Op. Cit., f. 34v.
131 María Fernández de Aranda casó con Antón de Gadea el viejo. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE 
MOLINA, S., Op. Cit., f. 34v.
132 Luisa de Aranda casó con Pedro de Pineda. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., 
f. 34v.
133 Una casó con Luis Fernández, alguacil mayor de Bujalance y la otra con el jurado Ruiz de Écija. Vid. 
DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 34v.
134 Andrés Fernández de Aranda fue gentilhombre y capitán del rey don Enrique IV y por truncar un 
complot cuyo objetivo era matar al rey, recibió de Enrique IV un privilegio otorgándole en 1467 para 
usar por armas un “león rojo de las Reales Armas” para a él y a sus descendientes. Casó en Baena, 
teniendo un único hijo (Pedro Fernández de Aranda el Galán). Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE MO-
LINA, S., Op. Cit., ff. 35-38.
135 Francisco de Aranda casó en Baeza con doña Constanza Ramírez de Aguilera y Valenzuela (bisnieta 
de Martín Sánchez de Valenzuela, Comendador y Señor de Valenzuela). Fue regidor de Alcalá la Real. 
Tuvo una única hija quien le dio sucesión. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 
39.-39v
136 Teresa de Aranda casó en Baena con Pedro Rodríguez Baquerizo (regidor de Baena e hijo de Fernán 
Martínez Baquerizo –XXIV de Córdoba-  y doña Catalina de Cuero), teniendo descendencia con suce-
sión en Baena (donde algunos usaron el apellido Aranda) y otras partes. Vid. DEL CASTILLO RUIZ 
DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 40.
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Vista de Alcalá la Real (Jaén), cuna de los Arandas en Andalucía con la imponente fortaleza de la 
Mota al fondo. Imagen de M. Aguilera.

13.2.7. VII GENERACIÓN. Descendencia de Pedro de Aranda (hijo de Pedro 
Fernández de Aranda el mozo)
Pedro de Aranda, en compañía de su padre, y con motivo de seguir en la corte del 
Rey don Juan II, se avecindó en Valladolid. Casó con doña María López, señora muy 
principal, teniendo casa en Herrera de Duero, a dos leguas de Valladolid. Tuvieron 
cinco hijos: Luis (c.1405, quien sigue), Diego137, Álvaro, Francisco138 y Teresa (todos 
apellidados de Aranda).

137 Diego de Aranda casó con doña Isabel de Zúñiga, emparentada con la casa de Gumiel, teniendo un 
hijo que siguió su descendencia. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 46.
138 Francisco de Aranda fue regidor de Alcalá la Real y casó en Baena con doña Constanza Ramírez de 
Aguilera (hija de Sancho Ramírez de Valenzuela y doña María de Valdivia). Tuvo una sola hija, cuya 
descendencia continuó. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 39v.
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13.2.8. VIII GENERACIÓN. Descendencia de Luis de Aranda (hijo de Pedro de 
Aranda y doña María López)
Luis de Aranda fue regidor perpetuo de Valladolid fundando mayorazgo al que 
pertenecía la antigua capilla de San Juan Bautista, en el convento de San Juan Bau-
tista de Valladolid. Casó con doña Francisca de Madrid (hija de Diego de Madrid, 
caballero principal), teniendo nueve hijos: Luisa, Pedro, Francisco, Miguel, María 
(c.1435, quien sigue), Gerónima, Catalina, Diego139 y Juan140 (todos apellidados de 
Aranda).

13.2.9. IX GENERACIÓN. Descendencia de María de Aranda (hija de Luis de 
Aranda y doña Francisca de Madrid)
María de Aranda casó con Juan de Varaona (hijo de Rodrigo Varaona –señor de 
Villanañe de Valdegovía, en la montañas, arzobispado de Burgos– e Isabel de 
Salcedo y Mendoza) viviendo en Burgos, en la colación de San Llorente. Tuvieron 
al menos dos hijos: Juan141 (c.1460, apellidado Pérez Barahona) y Diego (c.1465, 
apellidado de Aranda y Varaona), usando también este último el apellido Varaona 
porque fue la condición (usar apellido Varaona y armas) que le impusieron Gaspar 
de Aranda (preboste en Portugalejo142) y una hermana suya al darle toda su 
hacienda. Diego de Aranda Varaona prosigue en 13.3.

13.3. El alcaide de Archidona Diego de Aranda Varaona (hijo de María de 
Aranda y Juan de Varaona)
Diego de Aranda Varaona, en lo que constituiría la X Generación de los Arandas, fue 
“caballero muy rico y sirvió en las guerras de los Reyes Católicos don Fernando y 
doña Isabel y había sido continuo de su Casa”. Era143 “montañés natural e que había 

139 Diego de Aranda sirvió en Flandes, donde casó con doña María de Valgendren, teniendo seis hijos 
que siguieron su descendencia. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 40v.
140 Juan de Aranda casó en Flandes con María Sandelin, teniendo seis hijos y siguiendo algunos de ellos 
su descendencia. Vid. DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 46v.
141 Juan Pérez Varaona (aunque consta como Juan Pérez Barahona) fue secretario en la audiencia de 
Granada, donde residía, casando con Elena de Vera y teniendo por hijos a Juan y Luis. El primero (tam-
bién llamado Juan Pérez Barahona) iba a Antequera a visitar a Ana (su prima, hija de su hermano Diego 
de Aranda, el alcaide de Archidona) y a la que le comentó que había a pleitear su hidalguía (lo que hizo 
en 1561), según hacía constar el antequerano Íñigo de Arroyo con motivo del pleito de hidalguía de los 
hermanos Antonio y Diego de Aranda Varaona y Alarcón en 1572 (A.R.Ch.Gr., sig. 4548-030).
142 No estamos seguro de que Portugalejo sea el lugar que en el s. XV pertenecía a la encomienda santia-
guista de Villanueva del Ariscal (Sevilla). Vid. HERRERA GARCÍA, S.: “Un señorío santiaguista en la 
Edad Media: Villanueva del Ariscal”, Estudios de historia y arqueología medíevales, vol. V-VI, pp. 95-
126 (1986). Allí Gaspar de Aranda haría de preboste (la persona que dirigía o gobernaba la comunidad).
143 Según Íñigo de Arroyo con motivo del pleito de hidalguía de los hermanos Antonio y Diego de Aran-
da Varaona y Alarcón en 1572 (A.R.Ch.Gr., sig. 4548-030).
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venido de las Montañas al Andalucía e que venía e descendencía del linaje de hombres 
hijosdalgos notorios”. También fue alcaide en la fortaleza de Gibraltar, corregidor de 
Jerez de los Caballeros (Badajoz), regidor perpetuo de la ciudad de Ronda (Málaga) 
hasta 1506, y, en 1507, alcaide y justicia mayor de la villa de Archidona. Casó en 
Ronda con Inés López de Ayamonte, donde probablemente nacerían todos sus hijos.

La casa de los Varona (Barahona) en Villanañe en el valle de Valdegovía, el enclave de la montaña 
burgalesa donde nacería el padre y los antepasados del alcaide de Archidona Diego de Aranda 

y Varaona. Dicha casa se hizo “encima de una cuesta, donde tenía su torre muy alta y levantada 
de cantería, muy antigua de cuatro esquinas, toda ella con sus almenas en lo alto y alrededor, 

saeteras, ventanas y tromeras (sic) y para guarda de la torre había alrededor de ella una çerca y 
barbacana alta con sus almenas y cubos y saeteras y tenía su foso hondo con agua y una puente 
que solía ser levadiza por donde se entraba por la puerta principal de la barbacana a la dicha 
casa y torre que por el edificio tan fuerte y antiguo se echaba de ver aber (sic) sido y ser casa y 
torre principal y así se habría tenido”. Así la describía en 1625 Ruy Martín de Narbona, vecino 

de Villanañe de 90 años de edad, actuando como testigo en el pleito de hidalguía de Juan y Alonso 
de Alarcón Barahona (A.R.Ch.Gr., sign. 4608-031). Fotografía (con la iglesia de Santa María al 

fondo) cortesía de Pedro Mª Vargas.

El mencionado alcaide Diego de Aranda recibió un cortijo y tierras (el cortijo 
de la Alcaydia al parecer) en la vega de Archidona “por el tiempo que fuese de su 
voluntad”, por una merced que le otorgó el Sr. Conde viejo, mencionándose esto 
en 1537 por Lázaro de la Puebla (vecino de Loja y antaño de Archidona y natural 
de Osuna donde había nacido 48 años antes), quien actuó de testigo en un pleito 
entre Antequera y Archidona144.

144 A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sign. 163-02, s/f.
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Diego de Aranda fallecería en 1512 e Inés de Ayamonte, ya viuda, sigue 
constando como vecina de Archidona en 1513145. En ese año, Inés López de 
Ayamonte conmina a Juan Pérez Barahona (hermano de su marido), escribano 
de la audiencia de la Reina en la Real Chancillería de Granada y vecino de esta 
ciudad, a velar por los bienes de sus seis hijos menores146 (salvo Pedro147 (c.1494) 
el primogénito), como tutor y guardador que sería de los mismos, toda vez que 
los seis vástagos eran menores de edad y huérfanos de padre, siendo llevados a 
Granada con su tío148. Los 6 hijos menores eran los siguientes: María (c.1496), Juan 
(c.1498), Gaspar (c.1500), Francisco (c.1502), Diego (c.1504) y Martín (c.1506). 
Todos apellidados de Aranda, siguiendo algunos de ellos en 13.4. Inés López de 
Ayamonte casaría en 1513 en segundas149 con Juan de Villaseñor (hijo del alcaide 
Diego de Villaseñor).

Firma de Inés López de Ayamonte en 1513 (A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, 
doc. 429º).

13.4. Descendencia del alcaide de Archidona Diego de Aranda Varaona
Exponemos a continuación lo que sería la XI Generación de los Arandas, en esta 
rama que se forma tras la unión del alcaide de Archidona don Diego de Aranda 
Varaona e Inés López de Ayamonte. 

145 Figurando en los documentos notariales 150º/151º/232º/233º/429º. En uno de ellos, en relación a 
la compra a Inés de Ayamonte (viuda del Alcaide Pedro de Aranda) de cuatro cerdos, a razón de 17 
reales de plata cada par. Los dos primeros comprados por Juan Domínguez y Juan de la Torre. Los dos 
segundos, por Pedro Martín de Luna y Alonso Ruiz (A.H.M.A., sección de P.N., escribanía de Pedro 
de Toledo, año 1513, s/f.).
146 María y Juan eran mayores de 14 y menores de 20. Gaspar, Francisco, Diego y Martín eran menores 
de 14. No hay mención alguna a Pedro (A.H.M.A., sección de P.N., escribanía de Pedro de Toledo, año 
1513, doc. 233º).
147 De Pedro, “quien murió sin casar” sólo hay mención en DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S.: 
Op. Cit, f. 48v.
148 Según hacer constar Francisca Hernández la Velasca, testigo de 80 años de edad en el pleito de hidal-
guía de Antonio y Diego de Aranda Varaona y Alarcón (A.R.Ch.Gr., sign. 4548-030).
149 Constando así en el doc. 429º del referido P.N.
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María de Aranda casó en Antequera con Álvaro de Arroyo150.
Juan de Aranda Varaona sucedió en el Mayorazgo de su padre, y casó en An-

tequera con Elvira de Alarcón151, actuando como padrino en un bautizo celebrado 
en la antequera parroquia S. Sebastián en 1529. Probablemente sea el mismo que 
pleitea su hidalguía dos años antes (1527) en la Real Chancillería de Granada152 
pues era familiar del Santo Oficio de la Inquisición en Antequera (constando como 
“Juan de Aranda Baraona”) y tuvo por hijos a Diego153 y Antonio154. Juan de Aran-
da (aduciendo que tenía unos 30 años de edad) actúa en 1537 junto a otros vecinos 
de Antequera como testigo en las tierras del cortijo de los Alimanes colindantes 
entre Antequera y Archidona, habiendo visto muchas cartas del Sr. Conde a su pa-
dre cuando era alcayde y, mencionando que el propio Juan de Aranda era cuñado 
de Alonso de Alarcón y quien acompañado de Juan de Santisteban (hermano del 
anterior y vecinos de Archidona) fue a visitarle a Archidona, y viendo a Francisco 
Hurtado de Salcedo poseyendo las tierras del cortijo de los Alimanes y llevando 
carreta desde 1520155.

Gaspar o Francisco (creemos que el primero pero no sabemos a ciencia cierta cual 
de los dos), conocido como el “capitán Varaona”, estaba casado con Ana de Molina, 

150 Esto lo hace constar Íñigo de Arroyo, testigo antequerano de 80 años en la probanza de Antonio y 
Diego de Aranda Varaona y Alarcón en 1572, por lo que Diego de Aranda (padre de María) iba con 
frecuencia a visitar a su hija a Antequera (A.R.Ch.Gr., sign. 4548-030, s/f).
151 De los Alarcones de Antequera. Vid. MANTILLA DE LOS RÍOS VERGARA, R.: Linajes nobles 
de Antequera, p. 32 (2017).
152 Sólo 2 hojas conteniendo una instrucción inicial, sin constar diligencia alguna (A.R.Ch.Gr., sign. 
5074, 174).
153 Diego de Aranda y Alarcón le sucedió en el Mayorazgo, y fue a Vélez-Málaga como escudero en 
1565, casando allí con Juana Muñoz de Ayala teniendo 4 hijos: Juan, Alonso, Cristóbal y Antonio (que 
siguen). Juan de Aranda Varaona y Ayala fue 24 de Granada y aunque casó en Vélez-Málaga (donde fue 
Regidor) con doña Melchora de Navas, no tuvo hijos. Alonso de Aranda Varaona y Alarcón le sucedió 
en el Mayorazgo (al no tener hijos su hermano mayor) casando en Baena con doña Isabel Roldán y 
Castroverde teniendo por sus 3 hijos a Diego, Juan y Antonio. Cristóbal de Aranda pasó a Indias. An-
tonio de Aranda Varaona fue Inquisidor del Santo Oficio en Sicilia, Logroño y Granada (donde murió). 
De ellos y de la descendencia de los hijos de Alonso de Aranda Varaona y Alarcón e Isabel Roldán y 
Castroverde se detalla en DEL CASTILLO RUIZ DE MOLINA, S., Op. Cit., f. 49.
154 Antonio de Aranda Alarcón Varaona y su hermano Diego pleitearon su hidalguía en 1568 (A.R.Ch.
Gr., sign. 5100-207). Antonio se haría clérigo, y sería beneficiado de la iglesia de Santa María (creemos 
que en Vélez-Málaga). El expediente de Antonio de Aranda Alarcón Varaona y su sobrino Juan de 
Aranda Varaona (regidor de Vélez Málaga) se conserva en el A.H.N., Consejo Suprema Inquisición, 5, 
Catálogo de Informaciones genealógicas, leg. 1372, nº 20. Antonio llegó a ser inquisidor en la ciudad de 
Logroño, visitando a Rodrigo Varaona, el señor de la casa por entonces, en su torre-palacio de Villanañe 
de Valdegovía, como relató uno de los testigos en el pleito de Alonso de Alarcón Barahona y Juan de 
Barahona Aranda, hijo y sobrino de Juan Pérez Barahona, en 1625 (A.R.Ch.Gr., sign. 4608-031).
155 A.R.Ch.Gr, sección Pleitos, sign. 163-02, s/f.
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pero no tuvo hijos, y murió en la batalla de Alborán (1540) contra Caramami, el 
general de la armada de Argel y turco de nación.

Diego de Aranda Varaona, que casó en Ronda con doña Antonia de Mena, 
descendiente de las Montañas de Burgos (Merindad de Durango), teniendo por sus 5 
hijos a: Gaspar, Diego, Martín, Ana y María (apellidados de Aranda Varaona).

13.5. Relación con otros Aranda archidoneses
Por último, queremos añadir que desconocemos qué parentesco podría haber de es-
tos Arandas reseñados anteriormente con Antón Pérez de Aranda (c.1450) o Antón 
García de Aranda (c.1465) y su prole, ya establecidos en Archidona a comienzos del 
s. XVI y de los que hablamos en un número anterior de esta revista Rayya156.

156 CASTRO-TIRADO,  A. J.: “Origen y descendencia de los Núñez de Archidona y comarca”, en 
Rayya, 11, pp. 20-40 (2015).
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14. Juan Ruiz de Arjona (alcaide en 1508-09)
Juan Ruiz de Arjona fue alcaide en 1508-09. En 1526 consta un pleito de Juan Ruiz 
de Arjona –vecino de Álora por entonces- con el conde de Ureña, por tres casas tien-
das que el primero tenía en Archidona lindando con el mesón del Conde y con casas 
de Alonso Hernández Naranjo. 

14.1. Origen del linaje Arjona
El linaje de Arjona es oriundo de la localidad del mismo nombre en Jaén. Varones de 
este apellido se establecieron en Úbeda y Baeza y fundaron casa en Alcalá la Real, 
siendo pecheros en Cabra y Lucena desde el s. XV157.

14.2. Ascendencia de Juan Ruiz de Arjona, alcaide de Archidona
Principia con Domingo Ruiz de Arjona (c.1455) quien casado con Marina Sánchez 
Cobo, eran vecinos primeramente de Arjona (de donde quizá fueran naturales y 
de ahí el patronímico) y luego de Baena. Por hijos tuvieron a Cristóbal158 (c.1475, 
apellidado Ruiz de Arjona), Francisca159 (c.1480, apellidada Ruiz) y Juan (c.1485, 
apellidos Ruiz de Arjona, quien sigue). Con toda la prole, se avecindaron en Loja en 
1486, al tiempo de su repartimiento, como tantos otros nuevos pobladores160.

Sabemos que Domingo Ruiz casó dos veces más: en segundas con Marina Ro-
dríguez (con quien no tuvo hijos) y en terceras nupcias con Leonor de Reina (hija 
de Gonzalo Martín de Reina, vecino de Antequera) con quien tuvo tres hijos más: 
Alonso (c.1505, apellidado Ruiz), Cristóbal (c.1510, apellidado Ruiz, y menor de 
20 años al tiempo del pleito) y Catalina (c.1515, fallecida a los dos años después de 
fallecido su padre). Para entonces ya estaban avecindados en Antequera y haciendo 
constar Leonor de Reina que su marido Domingo Ruiz de Arjona era años antes 
vecino de Archidona161 pudiendo ser sin duda el Domingo Ruiz que consta en el 
referido registro notarial de 1513162.

157 BAREA LÓPEZ, O.: Heráldica y Genealogía en el Sureste de Córdoba: ss. XIII-XIX (I), p. 81.
158 Según el testimonio de su hermana Francisca, Cristóbal Ruiz de Arjona, “con doce o trece años se 
fue de esta villa a las islas de Canarias” al parecer hacía más de treinta años y del que no sabían si 
estaba vivo o no. 
159 Francisca Ruiz se había casado con Bartolomé Sánchez, constando ya como viuda en 1526 al tiempo 
de su testimonio, donde dice que había sido vecina de Arjona y Antequera y que su padre Domingo Ruiz 
ya era difunto por entonces.
160 DEL ROSAL PAULI, y DERQUI DEL ROSAL, F.: Noticias Históricas de la ciudad de Loja, pp. 
132 (1990).
161 A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sig. 3128-14.
162 A.H.M.A., sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 94º/252º/424º.
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14.3. El alcaide de Archidona Juan Ruiz de Arjona
Siendo Juan Ruiz de Arjona alcaide ordinario de Archidona, hacia 1508-09 le quita-
ron las tres casas tiendas que había levantado, según relatan los seis testigos que de-
claran en Antequera, y cuyos testimonios, recogidos en un denso pleito, detallamos 
en el Apéndice. 

Con quien casó Juan Ruiz de Arjona y si tuvo descendencia, no lo sabemos, pues 
en Archidona no hay constancia del apellido Ruiz de Arjona (ni en padres ni en pa-
drinos) en el primer libro de bautismos que principia en 1517163, pues ya Juan Ruiz 
de Arjona había abandonado Archidona antes de esa fecha, probablemente pasando 
por Antequera antes de dirigirse a Álora, para terminar afincándose en alguna otra 
localidad que desconocemos.

Firma del alcaide Juan Ruiz de Arjona en 1526, en su testimonio reportado 
en el pleito objeto de estudio en este artículo (A.R.Ch.Gr., leg. 3128-14).

163 CASTRO-TIRADO, A.J.: “500 años del libro de Bautismos de la Parroquia de Santa Ana de Archi-
dona (1517-32), el más antiguo de la provincia”, Rayya, 13, pp. 11-55 (2017).
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14.4. Relación con otros Arjona archidoneses
Desconocemos sin Juan Ruiz de Arjona tenía alguna relación de parentesco con Mar-
tín López Domínguez de Arjona (c.1475) o Myculas Rodríguez de Arjona (c.1475), 
ambos vecinos de Archidona en 1513164. 

15. Francisco de Sandoval (alcaide hacia 1511?)
En el primer registro notarial de 1513 consta Francisco de Sandoval como alcaide de 
Archidona165 pues aunque no ejercía ya como tal, mantenía el sobrenombre al igual 
que los otros alcaides avecindados en Archidona ese año y que no ejercían como 
tales (Diego de San Vicente y Diego García de Morales). 

15.1. Origen del linaje Sandoval
Tiene su origen en Sandoval de la Reina, perteneciente al partido judicial de 
Villadiego en Burgos, y fueron repobladores en Úbeda y Baeza166. 

15.2. El alcaide Francisco de Sandoval
Francisco de Sandoval estaba casado con doña Isabel de Cáceres, y eran originarios 
de Osuna, donde tenían hacienda. Francisco de Sandoval recibió un cortijo y tierras en 
el término de Archidona por parte del sr. Conde “viejo” don Juan Téllez Girón167. En 
1524 aún moraban en dicha villa, constando como padrinos en un bautizo celebrado 
ese año. Fruto del matrimonio fueron al menos seis hijos: Pedro (c.1515), Hernando 
(1517), María (1521), Francisco (1523), Elena (1524) y Ana (1526). 

Firma del alcaide Francisco de Sandoval y su esposa doña Isabel de Cáceres en 1513
(A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, doc. 392º).

164 Ellos figuran en los referidos documentos notariales 241º por un lado y 111º/161º/261º/282º por otro 
de los Protocolos de 1513 (A.H.M.A., sección de P.N., escribanía de Pedro de Toledo, año 1513, s/f).
165 A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, año 1513, doc. 392º.
166 BAREA LÓPEZ, O.: Heráldica y Genealogía en el Sureste de Córdoba: ss. XIII-XIX (II), p. 209. Por 
ejemplo, en Beas de Segura (Jaén) moraba Gonzalo de Sandoval (c.1430), quien casado con Teresa de 
Ulloa fue padre del comendador de Santiago y de María Díaz de Sandoval, litigando un nieto de ésta 
(Antonio de Sandoval Negrete) su hidalguía en 1553 (A.R.Ch.Gr., sig. 4555-025).
167 Así lo mencionaba Juan de Villaseñor, al constar como testigo de 50 años de edad, en un pleito entre 
Archidona y Antequera (A.R.Ch.Gr., sección Pleitos, sign. 163-02, s/f).
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15.3. Descendencia del alcaide de Archidona Francisco de Sandoval
Como hemos mencionado, hijos de Francisco de Sandoval y María de Cáceres fueron 
Pedro, Hernando, María, Francisco, Elena y Ana (Juana), aunque sólo conocemos la 
descendencia de Pedro y Juana.

Pedro de Sandoval, casó con doña Catalina de Torres hacia 1533, avecindándose 
en Antequera y teniendo por hijos a Isabel168 (1534) y Francisco (1536), bautizados 
en la iglesia de San Pedro. 

Juana de Sandoval casó en Antequera en 1545 con Luis Carrillo Valdivia, vecino 
de Alcalá la Real, (hijo de Pedro Ruiz de Valdivia y Juana Fernández de Aranda, 
constando los padres de ambos ya difuntos por entonces169.

15.4. Relación con otros Sandoval archidoneses
Desconocemos el parentesco exacto de Francisco de Sandoval con los también veci-
nos de Archidona Francisca y Diego de Sandoval170 -¿hermanos?- aunque no parece 
perdurar el apellido en Archidona a diferencia de en la vecina Antequera.

16. Alonso García de Carmona (alcaide en 1513)
En el primer registro notarial de 1513 consta Alonso García de Carmona como al-
caide ordinario de Archidona. Desconocemos si tenía relación alguna con los García 
de Carmona afincados en Antequera171.

16.1. Origen del linaje Carmona
El apellido Carmona es también patronímico, con origen en la localidad de igual 
nombre en la provincia de Sevilla. Se extendieron por Córdoba. Por ejemplo, en 
Cabra, ya consta en 1487 Elvira Benítez, viuda de Pedro de Carmona, conversos172. 
También se documentan en Écija en el s. XVI, de origen semita173.

16.2. El alcaide Alonso García de Carmona
En el primer registro notarial de 1513 consta Alonso García de Carmona como al-
caide ordinario de Archidona, actuando como tal por entonces174. Pudiera ser hijo de 

168 Padrinos de doña Isabel fueron don Fernando de Rojas y el licenciado don Antonio de Torres y ma-
drinas doña Juana de Sandoval y doña Catalina de Sandoval.
169 A.H.M.Ant., sección P.N., Leg. 2767, f. 663.
170 Don Diego y doña Francisca de Sandoval actúan como padrino y madrina en sendos bautizos cele-
brados en 1518 y 1521 respectivamente.
171 Donde figura en 1511 el testamento otorgado por Pedro García de Carmona quien nombra por here-
dero a su hijo Juan (A.H.M.Ant., sección P.N., leg.  2763, f. 358).
172 BAREA LÓPEZ, O.: Heráldica y Genealogía en el Sureste de Córdoba: ss. XIII-XIX (I), p. 166.
173 BAREA LÓPEZ, O., Íbidem.
174 A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro de Carmona, doc. 305º.
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de Alphonso García de Carmona (c.1460), también vecino de Archidona en 1491175, 
aunque no podemos confirmarlo. El alcaide Alonso García de Carmona actuó tam-
bién como padrino en varios bautizos celebrados entre 1517 y 1526 , falleciendo 
hacia 1528. Al menos tuvo tres hijas: Beatriz (c.1500, apellidada de Carmona), Cata-
lina (c.1502, apellidada García de Carmona) y María (c.1505, apellidada de Gálvez). 
Probablemente Gonzalo176 también lo fue.

Firma del alcaide Alonso García de Carmona en 1513 (A.H.M.A. sección P.N., escribanía de Pedro 
de Carmona, doc. 305º).

16.3. Descendencia del alcaide de Archidona Alonso García de Carmona
Como hemos mencionado, hijas de Alonso García de Carmona y de su mujer177 
fueron al menos tres: Beatriz, Catalina y María.

Beatriz García de Carmona consta como madrina entre 1521 y 1532 y casó con 
Juan Muñoz con quien tuvo a María (1524) y Juan (1539).

Catalina García de Carmona actúa como madrina entre 1525 y 1530 siendo aún 
doncella. Casó a finales de 1530 con Juan García178 (hijo de Miguel García) teniendo 
por hijos a: Alonso (1531), Luis (1539), María (1541) y Ana (c.1542). 

María de Gálvez179 de Carmona actuó como madrina entre 1523 y 1530. Pudiera 
haber casado con Fernando de Andújar hacia 1525. 

175 O incluso tratarse de la misma persona (A.H.N, sección de Nobleza, casa de Osuna, leg. 62-1, nº 2).
176 Gonzalo García de Carmona casó con María González teniendo por hioja a María (1538). Consta 
en 1543 junto su suegro Martín Alonso Domínguez (A.H.M.A., sección de P.N., escribanía de Pedro 
de Carmona, s/f). En 1566 casó su hija Catalina Alonso fruto de su matrimonio con Ana González. En 
1572 hizo lo propio su hijo Juan Benítez de Vera fruto de su matromonio con Isabel Vázquez constando 
ya el padre como difunto por entonces.
177 Consta como madrina en un bautizo en 1521 aunque no se dice el nombre pero pudiera ser María de 
Gálvez, ya que consta como madrina en 1523 junto a Alonso García de Carmona (sin ser citada como 
su esposa) teniendo en cuenta que su hija aparece en 1526 con dicho apellido.
178 Catalina García de Carmona figura como mujer de Hernán García en 1531 y como mujer de Juan 
Muñoz al actuar de padrinos en 1532.
179 Consta como María de Gálvez en sendos bautizos en 1522 (junto a su hermana Beatriz García), en 
1523 (en dos, en uno de ellos como junto a su hermana Beatriz) y 1526. En 1530 figura junto a Pedro 
de Carmona (también padrino).
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16.4. Relación con otros Carmona archidoneses
Por último, queremos añadir que desconocemos qué parentesco podría haber de es-
tos Carmonas reseñados anteriormente con otros Carmona que ya poblaban Archi-
dona: Alonso Gómez de Carmona (c.1475), Alonso González de Carmona (c.1475) 
y Alonso Pérez de Carmona (c.1475), vecinos de Archidona en 1513180. O con Pedro 
de Carmona (escribano público en 1513) y Juan de Carmona, vecinos de Archidona 
en 1521181. También hay constancia de Hernando Martín de Carmona (c.1490) quien 
figura como testigo en un pleito celebrado en Archidona en 1529182.

17. Conclusiones
Las alcaidías en Archidona, eran, como no podía ser de otra manera, otorgadas a 
personas de confianza del conde de Ureña, tratándose en la mayoría de los casos de 
alcaides con dilatada experiencia y caballeros de probada ascendencia hijosdalga, 
como hemos visto en los trece linajes expuestos anteriormente. 

Para 1505183 ya regían los destinos de la villa un alcaide “e justicia mayor”, dos 
alcaides ordinarios, tres regidores y un jurado, esquema que perduraría ya durante 
el s. XVI.

También resulta llamativo la movilidad de parte de la población en aquella época. 
Por ejemplo, Domingo Ruiz de Arjona llegó a Loja como repoblador proveniente 
de Arjona y Baena. De allí pasó a Archidona junto con dos de sus tres hijos (el 
primogénito marchó a Canarias siendo Juan alcaide de Archidona). Él pasó luego a 
Antequera (al igual que su hija Francisca) y Juan acabó avecindado en Álora antes 
de recalar en alguna otra localidad que desconocemos. También ocurrió a la inversa. 
Algunos archidoneses pasaron a Loja cuando ésta se tomó en 1486184 y a otras lo-
calidades cercanas.

Por último, llama la atención lo detallado en los dos pleitos, el de 1526 (donde 
interviene el alcaide Juan Ruiz de Arjona) y el de 1537 (donde se hace mención al 
alcaide Diego García de Morales). 

En el pleito de 1526, se menciona que a principios del s. XVI, el Sr. Conde viejo 
(D. Juan Téllez Girón, el II conde de Ureña) “mandó dar por repartimiento a los 

180 Los tres figuran en los documentos notariales 255º, 73º y 156º/197º respectivamente de los P.N. de 
1513 (A.H.M.A., sección de P.N., escribanía de Pedro de Carmona, s/f).
181 A.H.N., sección de Nobleza, casa de Osuna, leg. 62-1, nº 3 y leg. 62-2, nº 6. Este Juan de Carmona 
es probablemente el vecino de Archidona que litigó su hidalguía en 1530 aunque sólo se ha hallado (por 
ahora) una real provisión sin información genealógica alguna (A.R.Ch.Gr,, 5092-12).
182 A.R.Ch.Gr., sig. 12-003.
183 A.H.M. Ant., Libro de Documentos Reales, 2 (2.147), ff. 123-125.
184 Hemos encontrado los siguientes cuatro matrimonios archidoneses que pasaron a Loja para repoblar-
la en 1486: Pedro Gómez Caballero y su mujer (no consta nombre), Diego del Guante y su mujer Juana 
Ruiz, Juan de Haro y Elvira López su mujer, Juan León, caballero, y su mujer Juana Fernández. Vid. 
DEL ROSAL PAULI, y DERQUI DEL ROSAL, F.: Noticias Históricas de la ciudad de Loja (1990).
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vecinos que fueron a la dicha villa solares para hacer casas y tiendas” y que “se 
cumplió la fianza de 10 años que les dio el dicho Conde a los vecinos que fueron allí 
a avecindarse” y entonces retornaban la propiedad al Conde. D. Juan Téllez Girón 
falleció en 1528.

En el pleito de 1537, se dice que don Pedro Téllez Girón (hijo del Sr. Conde 
viejo) y III conde de Ureña “quitó muchas de las tierras que tenían algunos vecinos 
de Archidona por merced del dicho conde viejo e fizo dellas lo que quiso y las 
arrendaba como cosa suya propia”.

Agradecimientos. Este estudio se ha beneficiado del intercambio de impresiones con 
Manuel Garrido (investigador archidonés), José Escalante (A.H.M.Ant.) y Alejandro 
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bor acometida por la Asociación de Hidalgos de España, para escudriñar y vaciar los 
expedientes de hidalguía conservados en las dos reales chancillerías (Granada y Val-
ladolid), bajo la dirección de Manuel Ladrón de Guevara e Isasa. Por último y como 
siempre, agradecemos las facilidades dadas en los diversos archivos consultados a lo 
largo de la geografía española.
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Apéndice. El Pleito de 1526 contra el conde de Ureña por las casas tienda
En relación a Juan Ruiz de Arjona, alcaide de Archidona en 1508-09, hemos estu-
diado un pleito fechado en 1526 y conservado en el Archivo de la Real Chancillería 
de Granada185. Consta de 63 folios sin numerar, en el que se detallan los testimonios 
de 12 testigos en relación al pleito iniciado por el propio Juan Ruiz de Arjona, vecino 
y alcaide de Archidona en el periodo anteriormente reseñado.

El objeto del pleito son las casas-tienda. El concepto de casas-tienda de la época 
es muy básico: se vivía en la casa y se comerciaba en la tienda. Al igual que otras 
localidades186, algunas de estas primeras viviendas archidonesas eran casas-tienda, 
que por su reducido tamaño prácticamente se limitaban a un pequeño mostrador y 
una minúscula habitación. Solo algunas más relevantes contaban con corral y huerta, 
pero no fue lo frecuente. Tampoco las caballerizas, a lo más un pequeño establo 
donde guardaban los animales.

A.1. Testimonios de vecinos de Archidona dados en Antequera

a) Testimonio de Pedro Martín Hariza
El primero de los testigos, Pedro Martín Hariza, vecino de Archidona por entonces 
y testigo con 55 años de edad en el pleito y que oyó decir a ciertas personas que Do-
mingo se quejó al Conde para que se las devolviese. 

b) Testimonio de Hernán García de Cabra
Lo mismo refuta Hernán García de Cabra, también vecino de Archidona de 50 años “y 
que vivía en Archidona al tiempo que daban solares […] e vido que dieron a Domingo 
Ruiz el solar donde están las casas y tiendas que le dio el mayordomo Juan de Ávila 
como daba a otros e que Domingo Ruiz desde abrir las çanjas principió sus casas 
hasta que las acabó e vivió en ellas e alquilaba las tiendas mucho tiempo”. Y tam-
bién cuenta el referido testigo que “por mandato del conde a Domingo Ruiz y a otras 
personas les tomaron las casas e tiendas que estaban en la calle e las alquilaban y 
alquilan hasta hoy […] y que otras tiendas se arriendan en Archidona cada año”. 

c) Testimonio de Bernardino Rodríguez
Otro testigo, Bernardino Rodríguez, de 60 años de edad y que también vivió en 
Archidona añadió que Domingo Ruiz “fue repartido por mandato del Conde cuan 
se decía públicamente en Archidona e después de labradas las casas Domingo Ruiz 
moró en ellas e alquiló las tiendas harto tiempo e este testigo lo vido porque a la 
sazón vivía en Archidona e Domingo Ruiz labró las casas e tiendas del principio 
hasta que las acabó” y que el Conde las tomó al poco tiempo arrendando las tierras a 

185 A.R.Ch.Gr., sign. 3128-14.
186 DÍEZ JORGE, Mª Elena. La casa medieval en la península ibérica. Madrid, Sílex, 2015. 
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razón de 4 reales al mes y que “vio ir a Domingo Ruiz a Osuna a suplicarle al Conde 
le diese sus tiendas [...] e digo ansi como se habia ido habia vuelto”. 

d) Testimonio de Alonso Pérez
Alonso Pérez (hijo de Hernán García de Cabra), de unos 33 años de edad, quien 
también había vivido de muchacho en Archidona y vivió en casa de Domingo Ruiz 
añadió que cuando Domingo Ruiz volvió de Osuna “se quejaba a Dios y al mundo 
que tomaban su hacienda sin porqué y sin le debe cosa ninguna”. 

e) Testimonio de Bartolomé Sánchez
Bartolomé Sánchez Cuerpo de Plata, de 64 años, refrendó lo mismo añadiendo que 
“este testigo” salió hace once años de Archidona (para irse a vivir a Antequera). 

f) Testimonio de Juan Rodríguez albañil
Otro testigo, Juan Rodríguez albañíl asegura que labró las casas de Domingo Ruiz 
por ocho o diez días “e que tenían de obra e gasto más de sesenta mil maravedíes 
porque eran grandes casas y la obra muy buena”. 

A.2. Testimonios de vecinos de Loja dados en Antequera
Otros seis testigos, declaran desde la vecina Loja en 1526, cuyos testimonios tam-
bién resumimos a continuación: 

a) Testimonio de Juan Grande
Juan Grande (45 años) también dice que el Conde “mandó dar por repartimiento a 
los vecinos que fueron a la dicha villa solares para hacer casas y tiendas” y cuando 
el testigo ya se había ido de Archidona a Antequera, sabe que el Conde tomó no solo 
las casas y tiendas de Domingo Ruiz si no otras como las de Juan de Ávila, Alonso 
López Alarife y Francisco Gómez y que este último decía “que el señor Conde las 
quería por renta”. 

b) Testimonio de Martín de Ontiveros
Martín de Ontiveros (50 años) dice que Domingo Ruiz y familia se fueron “a vivir 
a la ciudad de Loja podrá haber 28 años que fue antes que el dicho Domingo Ruiz 
fuese a vivir a la villa de Archidona” diciendo que también tomaron las tiendas de 
Naranjo (aparte de las de los mencionados anteriormente) para rentar al Conde. 

c) Testimonio de Benito Sánchez Camacho
Otro testigo, Benito Sánchez Camacho (50 años) dice que en 1507 se fue a vivir de 
Loja a Archidona donde moró 3 o 4 años y ya vio que Domingo Ruiz tenía sus tres 
casas tiendas y las consideraba como suyas, con sus frutos y rentas. 
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d) Testimonio de Hernando García de Navas
Hernando García de Navas (70 años) dijo que Domingo Ruiz y familia se fueron a 
vivir a Archidona “hace 25 años pocos más o menos” cuando Hernando vivía aún 
en Archidona y que vio repartir los solares de Archidona y que años después lo que 
tomaron “fueron las tiendas que salen arriba a la calle de la Plaza y no las casas 
de abajo que salen a la otra calle” y también añade “que se cumplió la fianza de 10 
años que les dio el dicho Conde a los vecinos que fueron allí a avecindarse” y que 
fue 1511 o 1512 cuando la tomó [el Sr. Conde a] Domingo Ruiz. 

e) Testimonio de Juan Rodríguez Sastre
Juan Rodríguez Sastre (70 años, también vecino de Loja) dice que se “avecindó en 
la dicha villa de Archidona al tiempo que se hizo la dicha villa que está abajo y se 
repartieron los solares para ella” y vivió en una de las casas tiendas. Miguel Ximé-
nez (45 años) refrendó lo mismo que otros vecinos. 

f) Testimonio de Juan Arias
Y Juan Arias (60 años poco más o menos) dijo que él mismo “es de los primeros 
vecinos que vinieron a poblar a esta Çibdad [Loja] y escribió el Libro de Repar-
timiento e vido como el dicho Domingo Ruiz se vino a avecindar con la dicha Mari-
na Sánchez su mujer a esta Çibdad el 20 dias del mes de junio de 1486 y esta çibdad 
se había ganado un mes antes poco más o menos”. Y que estaban casados sin duda 
alguna “porque si no eran casados e velados no se les daba hacienda ninguna”. Y 
así es, porque en el Padrón que llaman el Áureo, figura en el fol. 16 que a Domingo 
Ruiz de Arjona y su mujer Marina Sánchez vinieron de Baena a poblar Loja en junio 
de 1486, dándoseles un solar colindante con el del yerno de [Gil de] Solana (Juan de 
Brieva) y con Pedro García Fregenal187. 

187 Vid. DEL ROSAL PAULI, F. y DERQUI DEL ROSAL, R.: op. cit.


